


Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Тамара ГашимоВа,  

Валерий КазаноВ, анатолий ХруСТалёВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, умеренный, 
местами порывистый; температура +18…+23.

9 сентября по области – облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер западный, слабый; температура 
ночью +6…+11, при прояснениях до +3, днём 
+16…+21, по югу области до +24.

10 сентября по области – облачно с прояснения-
ми, местами небольшой дождь; ветер северный, 
слабый; температура ночью +6…+11, местами до 
+3, днём +17…+22.
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Готовятся к сельхозпереписи-2016 
В Воронежской области идёт подготовка к Всероссийской 

сельскохозяйственной переписи 2016 года. По информации 
пресс-службы Воронежстата, с 1 по 15 сентября в городских 
округах, городских поселениях и некоммерческих объедине-
ниях граждан Воронежской области привлечены 302 реги-
стратора. Они уточнят списки объектов сельхозпереписи. По 
завершении полного их обхода регистраторы сдают уполномо-
ченному по вопросам переписи «Записную книжку регистрато-
ра» с подсчитанными итогами и схематическими планами.

Гранты на насущные проблемы
В Воронеже на заседании конкурсной комиссии областного 

совета по территориальному общественному самоуправлению 
(ТОС) утверждены победители проектов, представленных 
главами ТОСов на рассмотрение в Ассоциацию Совета му-
ниципальных образований Воронежской области. Из более 
чем трёхсот представленных заявок выбраны 169. По ним 
будут выданы гранты на практическую реализацию проектов. 
Получение гранта предполагает и то, что жители вложат в 
реализацию проекта и собственные усилия. В 2015 году из бюд-
жета Воронежской области на финансирование общественно-
полезных проектов ТОС выделено около двадцати миллионов 
рублей. Предполагается, что конкурс общественно-полезных 
проектов будет ежегодным. 

Въедут в новые квартиры
В Воронеже более ста слушателей Военного учебно-

научного центра ВВС «Военно-воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина» (ВУНЦ ВВС) 
стали обладателями служебных квартир. Ключи офицерам 
вручил главнокомандующий Воздушно-космическими силами 
генерал-полковник Виктор Бондарев, сообщает Управление 
пресс-службы и информации Минобороны РФ. Новый жилой 
дом, предназначенный для обеспечения служебным жильём 
офицеров, расположен в городском микрорайоне с развитой 
инфраструктурой – Юго-Западном, в непосредственной бли-
зости от учебных объектов академии. 

 лекарство загрузят в наноконтейнер
Одна из нерешённых пока задач онкологии – невозмож-

ность доставить лекарственные препараты к поражённым 
тканям. Лекарственные вещества не могут проникнуть в клетки 
и плохо удерживаются в тканях. Но если загрузить лекарства 
в полимерные наноконтейнеры, то появляется возможность 
доставить препарат в клетку. Транспортом для такой доставки 
могут служить микрогели. Над изучением и созданием таких 
веществ трудится аспирант кафедры химии высокомолеку-
лярных соединений и коллоидов химического факультета 
ВГУ Пётр Кущев. Работа ведётся под руководством доктора 
химических наук, профессора Вячеслава Кузнецова.  

засиял купол на храме
На Воскресенском храме в селе Пески Петропавловского 

района появился купол с крестом. Девяносто лет церковь стоя-
ла обезглавленной. Установке предшествовали Божественная 
литургия, чин освящения и благословления креста, которые 
провели настоятель Воскресенского храма отец Игорь и насто-
ятель храма святых апостолов Петра и Павла отец Дионисий. 
Конструкции изготовили в Воронеже за месяц,  для защиты 
от ржавчины и сохранения блеска на них напылили нитрид 
титана. Средства на купол с крестом собрали жители села и 
руководители местных сельхозхозяйств. 

В театре – новый худрук
Художественным руководителем Воронежского государ-

ственного театра оперы и балета назначен признанный му-
зыкант Андрей Огиевский. Он ведёт обширную творческую 
деятельность в России и за рубежом. В прошлом окончил 
Московскую государственную консерваторию имени П.И. 
Чайковского: сначала – как скрипач, затем – как дирижер. Как 
скрипач работал в лучших симфонических оркестрах России. 
В качестве дирижёра сотрудничает с рядом известных театров. 
Осуществлял художественное руководство московскими 
международными музыкальными фестивалями, является по-
чётным членом Академии Amadeus Europe (Франция). 

 Валерий мартоВ

В минувшую субботу 
ровно в 10.00 на площади 
Ленина прошла торжествен-
ная церемония присяги 
первокурсников Военно-
воздушной академии. На ней 
присутствовал губернатор 
Алексей Гордеев, замести-
тель главнокомандующего 
Воздушно-космическими 
силами генерал-лейтенант 
Сергей Дронов. 

В нынешнем году рядом 
с будущими офицерами вы-
строились и новоиспечённые 
кадеты первой в России ка-
детской инженерной школы, 
созданной  на базе ВУНЦ 
ВВС «ВВА». Строгий кон-
курсный отбор прошли 30 
учащихся. 

Глава региона, приветствуя 
будущих офицеров, отметил, 
что сегодня принимает прися-

гу первое поколение военных, 
которым выпала честь начать 
службу в новых войсках на-
шего Отечества - Воздушно-
космических силах.

- А это значит, что вам 
предстоит покорять небыва-
лые высоты и в небе, и в жиз-
ни. Желаю каждому из вас 
стать надёжным защитником 
Отечества и крепким тылом 
для своих родных и близких, 
- сказал губернатор.

Всего же в академию, учи-
тывая все филиалы, в этом 
году поступило 3600 человек. 
Причём, как отметил началь-
ник ВУНЦ ВВС «Военно-
воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского 
и Ю.А. Гагарина» генерал-
лейтенант Геннадий Зибров, 
конкурс был немалый: до 
четырёх человек на место, а 
на некоторые специальности 
- до десяти.  

Приняли присягу
Более двух тысяч  первокурсников Военно-
воздушной академии имени профессора н.Е. 
Жуковского и Ю.а. Гагарина приняли военную 
присягу.  Это самый большой набор за последние 
годы. Для сравнения: пять лет назад он составлял 
400 человек.

Валентин петроВ

Он также отметил, что  в 
преддверии праздника запла-
нировано проведение тради-
ционного конкурса на лучшее 
благоустройство территории 
города: улиц, дворов, микро-
районов, а также учреждений, 
организаций и проведение рай-
онных конкурсов на лучшее 
оформление фасадов зданий, 
входных групп и территорий 
общего пользования. 

19 сентября на  торже-
ственном открытии праздни-
ка состоится церемония на-
граждения почётных граждан 
города 2015 года и вручения 

памятного знака «Воронеж 
– город воинской славы». 
Также  запланирована бла-
готворительная выставка-
ярмарка «Белый цветок», 
сборы от которой пойдут на 
лечение онкобольных детей. 
Воронежцев порадуют парад 
и выставка ретроавтомобилей 
и оригинальных велосипе-
дов, выступления байкеров, 
фестивали уличного искус-
ства и национальной кухни, 
интерактивный чемпионат 
«Гонки на кроватях» и многое 
другое.

– С учётом проведения Года 
литературы впервые в нашем 
городе на участке от памятника 

Бунину до памятника Петру I 
пройдёт фестиваль книги, му-
зыки и художественного твор-
чества. В нём примут участие 
библиотеки города, в том числе 
областные и ведомственные, 
учебные заведения культуры и 
искусства, книжные магазины, 
а также театрально-концертные 
организации, – отметил Иван 
Чухнов.

У памятника Пятницкому 
состоятся  Международный фе-
стиваль «В славном городе Во-
ронеже» и Всероссийский фе-
стиваль «Игрушка-говорушка». 
У памятника Пушкину – фото-
выставка «Воронеж – вчера, 
сегодня, завтра».

По словам руководителя 
Управления культуры, запла-
нирована программа в Воро-
нежском центральном парке, 
а также на семи концертных 
площадках в центральной ча-
сти города. Адмиралтейская 
площадь будет предоставлена 
молодёжи, где пройдёт между-
народный фестиваль моло-
дёжных музыкальных команд 
стран СНГ. Завершится празд-
ник традиционным салютом, 
который будет запущен с дам-
бы Чернавского моста.

Праздник  входит  
в каждый дом
мегаполис | В нынешнем году город Воронеж свой 429-й день 
рождения будет отмечать  19 сентября
основные его  темы – «Воронеж – культурная 
столица СнГ» и Год литературы в российской Феде-
рации. Кроме того, воронежцы смогут предложить 
властям областного центра свои варианты про-
ведения Дня города. на сайте администрации и в 
Сми размещена информация об открытии соот-
ветствующего банка идей, и многие горожане уже 
воспользовались данной возможностью, высказав 
свои пожелания. Большинство из них организато-
ры учли. об этом на еженедельном совещании у 
главы города сообщил руководитель управления 
культуры иван Чухнов.

анатолий КруглоВ

В течение двух дней гости 
– белгородские предпринима-
тели – знакомились с основ-
ными объектами туристского 
показа. Затем выступили с 
презентацией собственных 
проектов перед представи-
телями муниципальных об-
разований региона. 

Участники «круглого сто-
ла» пришли к выводу, что при 
грамотном подходе к разви-
тию сельского туризма можно 
прогнозировать значительное 
увеличение внутреннего ту-
ристского потока, а также до-
полнительное привлечение на 
территорию региона туристов 
из европейской части России, 
в том числе – за счёт эффек-

тивной работы с направляю-
щимися на отдых транзитом 
через Воронежскую область.

Особое значение имеет 
создание системы маршру-
тов под единым брендом, 
позволяющих сформировать 
востребованный турпродукт 
как для желающих приоб-
щиться к сельской жизни, 
так и для тех, кого интере-
сует активный отдых в при-
родных условиях с высоким 
качеством сервиса, сообщает 
департамент культуры Во-
ронежской области.

Ресурс развития территории
В Боброве прошёл «круглый стол» на тему «Сель-
ский туризм – ресурс развития территории».

Светлана ВороБЬЁВа

Работы – а это различные 
формы ландшафтного дизайна, 
садово-паркового искусства, 
флористического оформле-
ния от ведущих студий Во-
ронежа, сельхозпредприятий, 
учреждений культуры – были 
представлены в номинациях 
«Сады содружества», «Сад в 
городе», «Дар земли», «Сады 
на вкус», «Зеленая инициати-
ва»; флористические работы 
- в номинациях «Виват, бал-
кон» и «Вторая жизнь вещей». 
Обширной оказалась музы-
кальная программа праздника, 
работали тематические детские 
площадки, своими секретами 
делились дизайнеры. Кроме 
того, на выставке можно было 
не только посмотреть, но и по-
лакомиться дарами природы от 
воронежских производителей 
– мед, яблоки, варенье и другие 
продукты здесь были на выбор. 
Завзятым садоводам и огород-
никам можно было приобрети 
посадочный материал, про-
дукцию питомников, садовый 
декор и парковую мебель. 

В предвкушении  
праздника

На Советскую площадь я 
уже шла с ожиданием праздни-
ка в душе. Всю предшествую-
щую неделю здесь кипела 
работа, возводились выста-
вочные экспозиции. То и дело 
в разговорах с коллегами, 
знакомыми звучало: «А вы 
видели, что там строят?!.. А вы 
видели…». И я понимала, что 
устроители не могли обмануть 
наши ожидания.

Первое, на что обратила 
внимание: уже в десять часов, 
ранний для субботы час, в 

одном со мной направлении 
двигался поток горожан! Из-
дали уже была слышна музыка. 
Переступив порог выставки, 
сразу почувствовала: я попала 
в сказку! И хотелось каждую 
экспозицию рассмотреть - не 
торопясь, без спешки и с удо-
вольствием. 

У самого входа гостей встре-
чали экспозиции, созданные 
национальными диаспорами 
таджиков, азербайджанцев, 
узбеков, киргизов и других 
некоренных народов, прожи-
вающих в Воронеже. Понятно, 
что это было неназойливое 
напоминание о том, что Во-
ронеж – одна из культурных 
столиц СНГ. Еще несколько 
десятков шагов – и мы ока-
зываемся у фонтана, преобра-
зившегося до неузнаваемости! 
Вместо струй воды – снопы 
пшеницы, в «чаше» фонтана 
– огромные лепестки, соз-
данные с помощью цветовых 
композиций. Да, этот фонтан 
мне сразу что-то напомнил… 
Да, да, именно его – «Фонтан 
дружбы народов» на ВДНХ в 
Москве. Он самый! Зрелищное 
сооружение привлекало к себе 
десятки людей, становясь из-
любленным местом для фото-
сессий.

Глаза разбегаются от богат-
ства выставочных компози-
ций: зеленые фигурки слонов, 
медведей, быка, динозавра! 
Они настолько настоящие, что, 
кажется, вот-вот сорвутся с 
места и побегут! Так и хочется 
подойти и потрогать их, что с 
удовольствием делали дети.

А вот лёгкие ажурные 
скульптурные композиции 
девушек из пластмассовой 
сетки на качелях, порхающие 
над «страницами книги». 

Уютные скамеечки, обви-

тые травами и растениями, 
так и звали к себе присесть и 
отдохнуть. Детям-непоседам 
тоже есть чем заняться: вот вам 
батут из сена и деревянные ка-
чели. Привезли их из Ломов-
ского природно-ландшафтного 
парка, что в Воробьевском 
районе.

Ц е н т р а л ь н о е  м е с т о  в 
«городе-саде» занимала пло-
щадка, подготовленная упра-
вами районов Воронежа. Экс-
понаты посвящены видам 
искусства – музыке, кино, и 
красоте столицы Черноземья. 
Огромный корабль с алыми 
парусами, резной мостик через 
импровизированную речку, 
арт-объект из металлических 
нот и цветов – эти предметы 
пришлись по душе всем по-
сетителям выставки: к ней 
выстраивалась очередь из же-
лающих сфотографироваться. 
Здесь же можно было увидеть 
инсталляцию из яблок, морко-
ви, лука, выложенную в виде 
улиц центральной части Воро-
нежа. А это уже работа группы 
компаний «Логус». 

Экспозиции отличались 

богатством идей и материалов, 
неожиданностью тем и их ре-
шений. Понятно, что городские 
студии могли продемонстриро-
вать владение современными 
технологиями, лучшее знание 
тенденций развития отрасли. 
Но безусловным шедевром 
выставки стала экспозиция все 
же из сельского района – Во-
робьевского, представившего 
свой Ломовский природно-
ландшафтный парк. 

В «Красной  
слободе»

Ломовская экспозиция ока-
залась одной из самых боль-
ших на нынешней выставке. 
На ней представили ремёсла 
– гончарное, кузнечное, пря-
дильное и ткацкое. Можно 
было отведать свежих блинов 
с мёдом, посмотреть на мель-
ницу и часовенку, сделанную 
умельцами из тюков соломы. 
Казалось бы, что можно соору-
дить из соломы?! Но есть, ока-
зывается, умельцы, способные 
сотворить из прессованных 
тюков настоящее архитектур-

ное чудо – мельницу, храм, 
амфитеатр-лабиринт. Заме-
чу, что дети и взрослые так 
же охотно, как у «фонтана», 
«быка» или «медведя», фото-
графировались у соломенных 
творений, «альпийских горок» 
из тыкв. Все-таки в глубине 
души каждого из нас живет 
связь с родной землей, с дере-
венскими корнями.

Разумеется, не обошел вни-
манием воробьевскую экспози-
цию с ее «Красной слободой» 
и губернатор Алексей Гордеев. 
На примере «слободы» губер-
натору продемонстрирова-
ли воссозданный быт старой 
Руси. 

Создатель Ломовского пар-
ка и его бессменный руководи-
тель Василий Козлов рассказал 
губернатору о том, что вход в 
экспозицию, который отмечен 
воткнутой в землю лопатой – 
это знак символический. Осень 
– время года, когда крестьянин 
заканчивает уборку урожая, 
а значит, пора посчитать, что 
достигнуто и подумать, что же 
делать в следующем. Побывав-
ших на экспозиции поразили 

два полотна с ретроспектив-
ными и современными фото-
графиями, рассказывающими 
о том, чем жил и живёт во-
ронежский край. Как пояснил 
Василий Козлов, черно-белые 
снимки напечатаны на домот-
каном полотне. 

Год литературы – одна из 
тем выставки. Была пред-
ставлена большая экспозиция, 
посвящённая земляку, писа-
телю и переводчику Самуилу 
Маршаку. С ней соседствовала 
не менее увлекательная ин-
сталляция, приглашающая в 
путешествия по мирам выдаю-
щегося англичанина Льюиса 
Кэрролла. Темой ландшафтно-
скульптурной композиции 
стало «Безумное чаепитие 
Алисы». Огромные разноцвет-
ные шляпки грибов и тенистые 
тропинки действительно напо-
минали сцены из этой фило-
софской сказки. 

Почувствовать себя прин-
цессой или настоящей короле-
вой смогла также каждая пред-
ставительница прекрасной 
половины человечества.
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Наряден наш осенний сад
Событие | Пятая международная выставка-ярмарка «Воронеж – город-сад», проходившая в минувшие выходные на Советской 

площади, стала захватывающим событием как для специалистов ландшафтно-паркового дизайна, так и для тысяч горожан
В этом году выставка «Воронеж – город-сад» вошла в 
план мероприятий межгосударственной программы 
«Культурные столицы СнГ». В Воронеж прибыли спе-
циалисты зелёной индустрии из армении, азербайд-
жана, Беларуси, молдовы, Казахстана, Киргизии, 
узбекистана и Таджикистана. По традиции праздник 
садово-паркового искусства посетили губернатор 
Воронежской области алексей Гордеев с супругой 
Татьяной Гордеевой. Почётными гостями выстав-
ки стали вице-президент Фондов парков и садов 
Франции мари-Соль де ля Тур д’овернье, президент 
ассоциации арбористов Великобритании Яго Кин, 
член совета английского королевского общества 
садоводов Джеймс александр-Синклер, ландшафт-
ный архитектор оливье Даме, принимавший участие 
в оформлении воронежских парков «алые паруса» и 
«Воронежский центральный парк», и другие профес-
сионалы отрасли.

Алексею Гордееву очень понравилась воробьёвская экспозиция «Красная слобода».
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В торжественном строю курсанты-первокурсники 
присягнули на верность Отчизне.

алексей петроВ

Как уже сообщалось, 3 сен-
тября следственными органа-
ми СК РФ по Воронежской 
области возбуждено уголовное 
дело в отношении 38-летнего 
адвоката Алексея Климова, 
одиннадцати его знакомых и 
иных неустановленных лиц. 
Они подозреваются в совер-
шении преступления, преду-
смотренного п. «б» ч.2 ст.241 
УК РФ (организация заня-
тия проституцией другими 
лицами, а также содержание 
притонов для занятия про-

ституцией и систематическое 
предоставление помещений 
для занятия проституцией, 
совершенное с применением 
насилия и угрозой его при-
менения).  

Четвертого сентября СУ 
СК РФ по Воронежской об-
ласти проинформировал о 
возбуждении нового уголов-
ного дела в отношении адво-
ката и его подельников – на 
основании ч.1 и ч.2 ст.210 
УК РФ (организация пре-
ступного сообщества или 
участия в нем). Адвокату 
и троим его подельникам 

избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу, 
42-летнему подозреваемому 
продлен срок задержания – на 
72 часа. Напомним, Алексей 
Климов – член адвокатской 
конторы «Баев и партнеры», 
президент ВРОО «Ветераны 
спецподразделения СОБР». 
На предстоящие выборы шел 
по одномандатному округу 
№7 (Левобережный район). 

В свою очередь защита 
Алексея Климова высказала 
для СМИ свою версию про-
изошедшего: «Мы считаем, 
что в отношении кандидата в 
депутаты Воронежской город-
ской думы Алексея Климова 
действует политический заказ 
с целью дискредитировать и 
помешать участвовать ему в 
предстоящих выборах». 

Два дела на финишной прямой 
продолжение темы  
В отношении адвоката – кандидата в депутаты 
Воронежской городской думы возбуждено второе 
уголовное дело.

местное самоуправление
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Алексей ПетроВ

Форум прошел 3 сентября в бизнес-инкубаторе строи-
тельного университета. Мероприятие собрало, в первую 
очередь, представителей строительной индустрии и тех,  на 
кого рассчитаны программы доступного жилья  – молодые 
и многодетные семьи, сотрудников бюджетных организа-
ций, инвалидов и ветеранов боевых действий.  

Открывая встречу, Сергей Лукин напомнил, что в «май-
ских указах» Владимир Путин в числе первоочередных 
задач обозначил обеспечение доступным и качественным 
жильем людей с невысоким уровнем дохода.

– По данным Минстроя России, в улучшении жилищ-
ных условий за счет средств бюджета сегодня нуждаются 
431 693 гражданина всех категорий. В то же время из обще-
го количества семей, указавших на стесненные условия 
проживания или плохое состояние жилого помещения, 
только около 30 процентов  имеют возможность улучшить 
эти условия, - напомнил сенатор. 

Главная проблема  – недоступность ипотеки для боль-
шинства граждан из-за непосильного первоначального 
взноса. Сейчас он слишком велик по сравнению со средним 
уровнем доходов населения. Поэтому в августе Прави-
тельство РФ увеличило лимит выдачи льготной ипотеки 
по стране с 400 до 700 млрд рублей. Соответственно вы-
росла и максимальная сумма кредита в рамках программ 
доступного жилья: для регионов - с трех миллионов до 
четырех миллионов рублей.

– Но либерализация ипотеки не всегда дает тот поло-
жительный эффект, к которому мы стремимся. Проблема в 
том, что закредитованность населения сегодня заоблачная. 
По данным ОАО «АИЖК», в июне этого года объём долгов, 
платежи по которым просрочены более чем на три месяца, 
достиг своего пика за весь период наблюдений, то есть с 
января 2009 года. В общей сложности заёмщики не вернули 
банкам 96,1 миллиарда рублей, - отметил Сергей Лукин. 

Впрочем, в развитии ситуации есть и позитивные мо-
менты. В августе правительство продлило действие феде-
ральной целевой программы «Жилище». В ее рамках за 
последние четыре года свои жилищные условия улучшили 
108,5 тыс. молодых российских семей. Ожидается, что до 
2020 года финансовую поддержку со стороны государства 
получат еще около 150 тысяч «ячеек общества». Кроме 
этого, принята программа «Жилье для российской семьи» 
– в ее рамках до июля 2017 года планируется построить 
не менее 25 млн квадратных метров социального жилья 
экономкласса. В Воронежской области по этой программе 
предполагается строительство около 470 тысяч квадратных 
метров доступного жилья.

Решить квартирный 
вопрос за счёт  
доступного жилья
Либерализация ипотеки не всегда дает 
тот эффект, к которому мы стремимся 

Валерий КАзАноВ

Как сделать, чтобы про-
грамма была выполнена, а 
люди исправно платили за 
капремонт, - обсуждали в ми-
нувший четверг на совещании 
у губернатора Алексея Гор-
деева. И здесь не обойтись без 
общественного контроля. Не 
случайно на встречу с главой 
региона, кроме руководите-
лей профильных департамен-
тов правительства области и 
администрации Воронежа, 
областной прокуратуры, го-
родской Контрольно-счётной 
палаты, были приглашены и 
представители общественных 
организаций, управляющих 
компаний (УК) и товариществ 
собственников жилья (ТСЖ) 
областного центра. Они, как 
никто другой, знают тему из-
нутри и их взгляд на проблему 
и совет нелишние.

Предваряя разговор о разви-
тии общественного контроля в 
системе капитального ремонта 
многоквартирных домов в Во-
ронежской области, губернатор 
Алексей Гордеев отметил слож-
ность темы. Особенно сейчас, 
когда  экономические условия  
подорваны санкциями против 
Российской Федерации.  

– Капитальный ремонт 
жилищного фонда – тема на 
сегодня острая, которая к тому 
же всё больше обрастает дис-
куссиями. Модель новая, она 
может критиковаться с учётом 
того, что только-только даётся 
старт такой важной програм-
ме. Ну и, прямо скажем, для 
реализации этого подхода 

и модели выбрано не самое 
лучшее время: люди несут до-
полнительные экономические 
нагрузки, сокращаются их 
доходы. Но есть федеральный 
закон, и мы, как люди законо-
послушные, должны вместе 
делать так, чтобы модель за-
работала, – подчеркнул глава 
региона. 

О системе капитального 
ремонта многоквартирных 
домов в регионе участников 
совещания проинформировал 
руководитель департамен-
та жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Во-
ронежской области Вадим 
Кстенин. На сегодняшний 
день полностью сформирована 
система проведения капремон-
та многоквартирных домов. С 
прошлого года начал работу 
региональный оператор в этой 
области ЖКХ. В краткосроч-
ный план 2014-2015 годов  во-
шёл 171 многоквартирный дом 
с объемом финансирования 
ремонтных работ – 316 млн. 
рублей, из которых 47,5 млн. 
руб. (15 процентов) составля-
ют средства собственников, 
средства Фонда ЖКХ – 138,9 
млн. рублей, средства консо-
лидированного бюджета  – 
129,9 млн. рублей. К 1 сен-
тябрю отремонтировано 159 
домов, осуществлён контроль 
качества работ специализи-
рованными организациями, 
комиссионная приемка с при-
влечением собственников. 
Как заверил Вадим Кстенин, 
к 1 октября реализация крат-
косрочного плана 2014-2015 
годов будет завершена на 100 

процентов. Уже сформирован 
подобный план на 2015-2016 
годы,  включающий 249 домов. 
На их ремонт выделят 778 млн 
рублей. 

Губернатор обратил внима-
ние на необходимость не толь-
ко опосредованного информи-
рования населения о реализа-
ции программы капитального 
ремонта, то есть через СМИ, 
Интернет и распространение 
информационных буклетов, но 
и непосредственной консульта-
тивной работы с населением. 

Вадим Кстенин сообщил, 
что за 2014 год и 8 месяцев 
2015 года в электронных и 
печатных СМИ опубликовано 
более тысячи материалов о 
ходе реализации этой про-
граммы, способах накопления 
средств на капремонт, осо-
бенностях уплаты взносов и 
деятельности регионального 
оператора. В августе запущен 
новый информационный пор-
тал. Уже действует дополни-
тельный сервис «Мой дом», 
в котором посетители могут 
ознакомиться с информацией 
о конструктивных элементах 
своих жилищ, их техническом 
состоянии, а также с начисле-
ниями по каждому дому. Руко-
водитель департамента ЖКХ 
и энергетики области отметил 
и то, что после нескольких 
технических сбоев, повлекших 
недовольство жителей, система 
начисления платежей отлаже-
на, и собираемость на сегод-
ня составляет 94 процента. 
Кроме Воронежской области, 
90-процентный уровень соби-
раемости взносов преодолели 
Татарстан, Санкт-Петербург и 
Брянская область.

Губернатор Алексей Гордеев 
заметил, что  главными кон-
тролерами в этой программе 
должны стать сами собствен-
ники жилья. Причём обще-
ственный контроль должен 
осуществляться на всех этапах 
реализации программы – от 
формирования краткосрочных 

планов, установления размера 
взносов на тот или иной год 
до ведения реестров добросо-
вестных и недобросовестных 
организаций и контроля каче-
ства ремонта. 

Глава региона предложил 
и такой механизм, как Обще-
ственный совет при Фонде 
капитального ремонта (ФКР), 
а также расширение инфор-
мационной работы. А вот от-
носительно упомянутых тех-
нических сбоев был настроен 
жёстко:

- За такие технические сбои 
будем увольнять. Сколько 
можно оправдываться? Период 
налаживания прошёл, никаких 
сбоев больше быть не должно, - 
заявил Алексей Гордеев.

Губернатор выразил бес-
покойство и по поводу того, 
что жители неохотно объеди-
няются в товарищества соб-
ственников жилья для решения 
вопросов управления своим до-
мом. По его мнению,  создание 
ТСЖ позволит жильцам более 
эффективно решать задачи, 
связанные с ЖКХ, а также кон-
тролировать  сбор и освоение 
средств на капремонт домов.

- Ресурсы, которые собира-
ются на капитальный ремонт, 
должны быть использованы 
наиболее эффективно и, в 
первую очередь, под контро-
лем граждан. А мы должны 
сделать так, чтобы подобное 
стало реальным пусковым 
механизмом модели, доказы-
вающей, что можем как регион 
и муниципалитет эффективно 
распорядиться деньгами в 
интересах людей. Мы все с 
вами – граждане, собственни-
ки жилья. И должны думать о 
том, как этой собственностью 
распорядиться, чтобы жить 
уютно и комфортно, чтобы 
жильё служило долго и пере-
шло к нашим детям и внукам 
в хорошем состоянии,  - сказал 
Алексей Гордеев.

На сегодняшний день в 
ТСЖ входят всего 20 процен-

тов жителей многоквартирных 
домов Воронежской области. 
Низкая активность населения 
объясняется многими причина-
ми, в том числе юридического 
и организационного характера, 
пояснили губернатору участ-
ники совещания.

– Создание ТСЖ – самый 
простой способ управления 
домом. Ни одна организация 
не может относиться к соб-
ственности лучше, чем сами 
собственники. Но жителям 
часто препятствуют недобросо-
вестные управляющие компа-
нии, которые незаконно удер-
живают документы: сведения 
по приборам учёта, картотеки 
данных. Вот почему тормозит-
ся создание ТСЖ, – сообщила 
председатель ТСЖ «Буран» 
Татьяна Маркова.

Руководитель Воронежской 
региональной общественной 
организации «Жилищный 
контроль» Татьяна Головачёва 
отметила, что доверие у населе-
ния к новой модели возрастает, 
о чём говорит собираемость 
взносов на капремонт. Она 
посетовала, правда, на то, что 
помимо объективных факто-
ров, негативно влияющих на 
отношение граждан к оплате 
взносов на капремонт, напри-
мер, низкой осведомлённости 
и технических сбоев систем, 
повлияла также деятельность 
активистов одной из поли-
тических  партий, сделавшей 
тему капитального ремонта 
основной в своей агитационной 
работе. 

Алексей Гордеев  с сожале-
нием заметил, что некоторым 
избранникам не хватает эле-
ментарной выборной культу-
ры. Наговорив с три короба, 
они потом забывают и о своих  
предвыборных обещаниях, и об 
избирателях.

В ходе совещания с сообще-
ниями выступили председа-
тель Контрольно-счётной па-
латы городского округа город 
Воронеж Елена Литвинчук и 

руководитель государствен-
ной жилищной инспекции 
Воронежской области Виктор 
Крештель. Они рассказали об 
исполнении органами государ-
ственной власти и органами 
местного самоуправления зако-
нодательства в части внесения 
взносов за капитальный ремонт 
и о государственном надзоре за 
формированием фондов капре-
монта на специальных счетах.

Подводя итоги совещания, 
губернатор Алексей Гордеев ак-
центировал внимание присут-
ствующих на важности работы 
в первую очередь с населением, 
каждого – на своём уровне и 
активного именно обществен-
ного контроля, максимальной 
открытости и гласности.

- Общественный контроль 
должен стоять во главе угла, 
даже проверяющим контро-
лирующим органам нет такого 
доверия. Сегодня надо объеди-
ниться, чтобы пресекать попу-
лизм, возникший на фоне тех 
или иных выборных кампаний. 
Говорить «давайте не будем ни 
за что платить» очень просто, 
но это не выход из ситуации. 
Так не бывает, чтобы проблемы 
решались сами по себе, или 
кто-то один решал их за всех. 
Платить надо, и главное - надо 
уметь грамотно распоряжаться 
деньгами, разумно управлять 
всем хозяйством. Понимаю, 
что подобное осуществить не 
просто, целое испытание и 
для власти, и для жителей, но 
нужно это сделать, наладить 
модель и доказать, что мы 
что-то можем, - резюмировал 
Алексей Гордеев.

Губернатор дал поручение 
профильной рабочей группе, 
включающей все заинтересо-
ванные стороны, собираться 
в еженедельном режиме. Сле-
дующее совещание на уровне 
главы региона по вопросам 
капитального ремонта много-
квартирных жилых домов на-
мечено на ноябрь нынешнего 
года. 

Капремонт – по системе
общество | Губернатор Алексей Гордеев потребовал усилить контроль за взносами на капитальный ремонт
До 2044 года во всех многоквартирных домах Воро-
нежской области хотя бы раз должен состояться ка-
питальный ремонт. Это предусматривает региональ-
ная программа капремонта, утверждённая 17 марта 
2014 года правительством Воронежской области. По 
плану в ней примут участие пятьдесят муниципаль-
ных образований нашего региона, 18 356 воронеж-
цев смогут улучшить свои жилищные условия. Про-
грамма рассчитана на 30 лет.

Александр КАреЦКИЙ

Теперь многим родителям не 
придётся возить своих детишек 
в школу за много километров. 
На Октябрьской улице появи-
лась средняя общеобразова-
тельная школа №7, которую 
сразу после прибытия в район 
и направился осмотреть гу-
бернатор - всё ли там устроено 
так, как надо для полноценной 
учёбы. В здании в три этажа 
постройки 1965 года ранее 
располагался интернат для 
детей-сирот и оставшихся без 
попечения родителей. Но по-
степенно таких детишек раз-
бирали по семьям, и уже к 
июню 2015 года оставались 
всего 18 воспитанников при 
численности персонала 59 че-
ловек. Солидная материально-
техническая база также явно 
и значительно превышала по-
требности ребятишек. Поэтому 
в этом же году было принято 
решение перепрофилировать 
интернат в обычную школу, 
тем более, что нужда в таком 
учреждении в районе новостро-
ек давно назрела. Оставшихся 
интернатовцев расселили по 

другим детским учреждениям, 
а в освободившемся здании в 
рекордно короткое время впер-
вые за пятьдесят лет был сде-
лан капитальный ремонт. По 
словам директора новой школы 
Ларисы Галушкиной, встре-
тившей губернатора Алексея 
Гордеева на пороге вверенного 
ей учебного заведения, на то, 
чтобы привести пока два эта-
жа здания в порядок – а это 
семнадцать кабинетов, – из 
областного бюджета было по-
трачено 10 миллионов рублей. 
Плюс 2 миллиона рублей из 
внебюджетных источников.

На 6 миллионов рублей за-
куплены новая мебель и ком-
пьютерное оборудование. Без 
интерактивных досок, ноутбу-
ков, проекторов и принтеров, 
присутствующих в каждом 
классе, представить современ-
ный учебный процесс просто 
невозможно.

Алексею Гордееву показали 
учебные классы, в которых 
уже шли уроки, спортзал и 
столовую. Пока в школе на де-
вятнадцать преподавателей 115 
учеников. Но директор надеет-
ся, что уже за первую учебную 

четверть их число возрастёт до 
ста пятидесяти.

В общем, перспективы седь-
мой школы и самого здания, где 
она располагается, по словам 
Ларисы Галушкиной, самые 
радужные. Часть помещений 
бывшей школы-интерната бу-
дет отдана под детский сад на 
150 мест, ещё одно крыло зда-
ния займёт интернат для ребят 
из отдалённых сёл и для юных 
спортсменов. Здесь планируют 
обучение начинать с дошколь-
ного возраста.

И основания для этого 
– прежде всего прекрасная 
материально-техническая база. 
«За такую подготовку классных 
комнат просьба всем поставить 
пятёрки!» - сказал Алексей Гор-
деев, выходя из кабинета, где 
первоклашки уже постигали 
азы школьных наук.

Одобрил губернатор и меню 
для учеников, в которое теперь 
непременно входит и школьное 
молоко, упакованное в узнавае-
мые трёхугольнички. Алексей 
Гордеев поручил продолжать 
работу по комплексному раз-
витию этого объекта, поэтапно 
наводить порядок на его тер-
ритории.

С открытием в Россоши 
детского развлекательно-
развивающего комплекса 
«Изум рудный» сказка стала 
былью не только для детей, но 
и для их родителей. Впервые в 
российской глубинке появил-
ся, по словам Алексея Гордеева, 
настоящий Диснейленд! И 
не простой, а с развивающим 
уклоном! 

Чуть больше полутора лет 

потребовалось Россошанско-
му монтажному управлению 
на строительство в городском 
парке «Юбилейный» этого 
комплекса. На его возведение 
потрачено 124,5 миллиона 
рублей из областного бюд-
жета и 31 миллион рублей из 
муниципального. Львиную 
долю средств – 185 миллионов 
рублей – вложил в воплощение 
этой сказки в жизнь местный 
меценат Николай Ольшанский. 
Без подобных вливаний вряд 
ли можно было достичь такого 
замечательного результата, 
какой мы имеем, - с этим были 
согласны и сами строители, 
это же подтвердил и губер-
натор, присутствующий на 
торжественном открытии, на 
которое собрался чуть ли не  
весь город.

- Мы открываем лучший 
развивающий Центр в Россий-
ской Федерации. Это не только 
Центр развлечений, но и центр 
развития наших детей, - сказал 
Алексей Гордеев. – Дай Бог им 
здоровья, дай Бог им счастья! 
С праздником вас!

После награждения почет-
ными грамотами правительства 
Воронежской области строи-
телей, в их числе директора 
ООО «Строймаркет» Анато-
лия Водопьянова и директора 
МКП по архитектуре и градо-
строительству «Архитектура» 
Татьяны Леонтьевой, слово 
взял Николай Ольшанский, 
которого за всё, что он делает 
на благо своих земляков, по-
благодарил лично Алексей 
Гордеев. Николай Ольшанский 
заметил, что этот объект дался 

нелегко: «Был период, когда 
даже я пошатнулся. Один мэр 
стоял твёрдо на том, чтобы 
оставить здание на этом месте. 
И мы это сделали». И ещё он 
сказал, что ничего стоящего 
и значительного нельзя осу-
ществить в одиночку. Только 
совместными усилиями – с 
правительством области, адми-
нистрациями района и города 
– можно решить любые задачи. 
Сейчас, по его словам, стоит 
новая задача – разбить рядом с 
Центром красивый парк. И она 
будет решена.

С и м в о л и ч е с к и й  к л ю ч 
по сложившейся традиции 
был вручён директору МКУ 
«Детский развлекательно-
развивающий комплекс» Алек-
сандре Добрыниной руково-
дителем ООО «Россошанское 
монтажное управление» Юри-
ем Баулиным.

После ещё одной тради-
ционной церемонии – пере-
резания ленточки – дети и 
взрослые устремились внутрь 
двухэтажного чуда, снизу 
доверху наполненного не-
виданными аттракционами, 
начиная от каруселей и за-
канчивая пока для многих 
загадочными симуляторами, 
позволяющими полностью 
ощутить себя в эпицентре 
виртуальных событий.

После такого праздника 
губернатор направился в россо-
шанский храмовый комплекс. 
При въезде на его территорию 
приехавших встретил коло-
кольный звон.

На сравнительно небольшой 
территории расположено сразу 

несколько храмов разных лет 
постройки. Самый древний из 
них во имя благоверного вели-
кого князя Александра Невско-
го был возведён в 1876 году. 
В 2008 году в нём проведены 
ремонтно-восстановительные 
работы, установлен новый 
крест и купол. Годом позже 
произошло освящение новых 
колоколов, отлитых в Вороне-
же благодаря тогдашнему де-
путату Государственной Думы 
РФ Николаю Ольшанскому. 
Теперь это одна из красивей-
ших звонниц Воронежской 
области.

Пять лет назад был заложен 
храм в честь святого пророка 
Божия Илии, рассчитанный 
на одновременное посещение 
более полутора тысячами при-
хожан. Но его возведение тор-
мозилось из-за недостатка де-
нежных средств. В конце 2005 
года Николай Ольшанский 
взял на себя попечение о за-
вершении начатого строитель-
ства. Освящение сего храма 
митрополитом Воронежским 
и Борисоглебским Сергием 
было совершено в начале авгу-
ста 2006 года. Примерно через 
полтора года начала работу 
построенная здесь церковно-
приходская школа.

В нынешнее посещение рос-
сошанского храмового ком-
плекса губернатору Алексею 
Гордееву епископ Россошан-
ский и Острогожский Андрей 
показал новое приобретение 
Ильинского храма - вертеп 
работы итальянских масте-
ров. После чего глава региона 
осмотрел недавно введённое 
в строй здание епархиального 
управления.

В завершение рабочей по-
ездки Алексей Гордеев ответил 
на вопросы журналистов. Он, в 
частности, сказал о важности 
меценатства в современной 
жизни России, о том, что пред-
ставителям бизнеса необходи-
мо участвовать в повышении 
социального уровня жизни 
своих соотечественников.

- Без помощи спонсоров 
одному государству очень слож-
но решать насущные проблемы. 
А такие уникальные объекты, 
как детский развлекательно-
развивающий комплекс «Изу-
мрудный», просто невозможно 
было бы реализовать без меце-
натского участия. Так что мы за 
сотрудничество, позволяющее 
решать многие и многие про-
блемы, - подвёл итог губерна-
тор Алексей Гордеев.

И сказка ожила
Власть | Интересы власти и бизнеса в Россошанском районе оказались удивительно схожими в решении социальных вопросов, 
связанных со здоровьем и духовным развитием земляков
Один из самых крупных и успешных в развитии про-
мышленности и сельского хозяйства Россошанский 
район с рабочей поездкой посетил губернатор Воро-
нежской области Алексей Гордеев. На этот раз он по-
бывал на новых социально значимых объектах для 
жителей Россоши. Одни из них капитально отремон-
тированы и перепрофилированы, другие построены 
заново. Главное – все они призваны улучшить жизнь 
районного центра, сделать её духовно богаче, ком-
фортней и радостней.

Алексей Гордеев поздравил ребят россошанской средней школы №7 с Днём знаний.

В новом развлекательно-развивающем комплексе 
«Изумрудный».
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Представитель Воронежской областной думы в 
Совете Федерации Сергей Лукин принял участие 
в форуме «Доступное и качественное жильё для 
воронежцев».

На форуме выступил Сергей Лукин.

Вести
Спортплощадка для сельских ребят

В селе Пески Петропавловского района приступили 
к строительству современной многофункциональной 
спортплощадки, шестой в районе. 

Необходимые для проведения работ средства выделены 
из областного бюджета. На сегодня строители отсыпали 
песком и щебенкой территорию площадки и заасфальтиро-
вали её. К концу сентября они должны уложить специаль-
ное покрытие из резиновой крошки, провести освещение, 
установить необходимое оборудование и ограждение.

Тамара ГАшимОВА.

«Оседлали» пожарный автомобиль
В воронежском парке «Алые паруса» в рамках фото-

выставки под открытым небом «Ради жизни на Земле» 
в День знаний прошёл Урок безопасности. 

Интерес у школьников вызвали выставка пожарной 
и спасательной техники, кинологические расчёты, по-
жарные эстафеты, познавательные лекции и театральные 
постановки по безопасности, конкурсы детских рисунков и 
полевая кухня, в которой кормили всех желающих. Маль-
чикам и девочкам позволяли аккуратно залезть на крышу 
пожарного автомобиля, включить сирену и проблесковые 
маячки, облачиться в боевую одежду пожарного и, раз-
вернув рукава, подать воду из ствола.

От такой воды – один шаг до беды
Управление Роспотребнадзора по Воронежской об-

ласти организовало отбор проб и лабораторные исследо-
вания питьевой воды из родников, активно используемых 
населением Воронежа. 

По результатам исследований по санитарно-химическим 
показателям установлены превышения гигиенических 
нормативов по содержанию нитратов. Их концентрация 
превышала гигиенический норматив в 1,3-3,4 раза в воде 
родников «Святого Тихона Чудотворца» в селе Подгорное, 
«Подгоренский» (на склоне к озеру «Круглое»), ЦПКО 
«Динамо», «Митрофановский» на ул. С. Перовской. Также 
в воде родника ЦПКО «Динамо» установлено превышение 
общей жёсткости в 1,3 раза. Учитывая, что использование 
воды из родников, где установлено несоответствие гигие-
ническим нормативам по санитарно-химическим показа-
телям, может привести к возникновению неинфекционных 
заболеваний, Управление Роспотребнадзора по Воронеж-
ской области не рекомендует населению использование 
воды для питья в указанных местах.

Анатолий КРУГЛОВ.
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Расчёт на резервы
Как считает губернатор Алексей 

Гордеев, главное сегодня - это, пре-
жде всего, «сохранение и продол-
жение развития правильной среды 
воронежского социума». Эта мера 
позволяет раскрыть потенциал во-
ронежской земли и формировать 
здесь здоровый микроклимат. Тот 
самый микроклимат, при котором 
преодолеваются бюрократические 
барьеры, власть слышит людей, а 
само население неравнодушно и 
имеет активную гражданскую по-
зицию. 

Второе – развитие местного са-
моуправления

- Важно, чтобы на уровне кон-
кретного населённого пункта – 
маленький он, средний, крупный 
– люди стали понимать, что и от них 
многое зависит. Что их инициативы 
будут поддержаны властью. Нам 
надо сделать так, чтобы человек по-
нимал, что от него реально зависит 
среда, где он живёт, что 90 процентов 
успеха в жизни или неуспеха – он 
лично формирует сам. Вещи, о ко-
торых я говорю, на первый взгляд 
банальные, но из этого складывает-
ся, в общем-то, населённый пункт, 
область, страна. Пора уходить от 
стереотипа о добром дяденьке-
начальнике, который возьмёт палку, 
всех построит и заставит работать. 
Эти времена уже прошли. Поэтому 
мы сейчас активно формируем так 
называемые ТОСы. Это то, что 
называется территориальное обще-
ственное самоуправление, когда 
люди сами управляют территорией, 
на которой живут, - пояснил глава 
региона.

В качестве других аспектов Алек-
сей Гордеев назвал координацию 
работы всех промышленных пред-
приятий. Вопрос не праздный, по-
скольку, по мнению губернатора, 
на рынке потребления 
очень много продукции, 
которая поступает в  Во-
ронежскую область не 
только из-за границы, но 
и из других регионов. 

- Но эта продукция, 
если говорить эконо-
мическим языком, со 
сравнительным  преиму-
ществом. У нас потенци-
ал выше. И мы можем, 
скоординировав свои действия, 
максимально закрыть своё потре-
бление. Причём на конкурентной 
основе, но своими видами про-
дукции. Одновременно появляется 
возможность позиционироваться и 
в стране. Возьмём, к примеру, про-
изводство оборудования для газо-
вой и нефтяной промышленности. 
Два года назад мы его произвели 
на 7,5 миллиарда, а сейчас на 20 
миллиардов рублей. Трёхкратный 
рост практически за три года. Вот 
это и есть умение собраться про-
мышленникам, договориться с 
конечным потребителем, в данном 
случае с Газпромом, и произвести  
конкурентно способный товар,- под-
черкнул Алексей Гордеев.

О ценах и бюджете
Закономерным был вопрос  о ро-

сте цен, на фоне которых  зарплаты 
остаются на прежнем уровне. Раз-
рыв между доходами реальными и 
ценами растёт, и это не может не 
тревожить население.  По мнению 
Алексея Гордеева, те проблемы, 
которые имели место, сейчас, к со-
жалению, начнут нарастать. И это 
напрямую коснётся,  прежде всего, 
малоимущих граждан и социально 
незащищённых слоёв населения. 

- Нужно сохранить целевую по-
мощь для тех, кто в ней нуждается, 
- сказал Алексей Гордеев. - И здесь 
любой ценой нужно поддержать 
именно эту группу населения. Так 
что в октябре-ноябре, формируя 
бюджет следующего года, важно 
открыто разговаривать с обще-
ственными организациями, которые 
представляют интересы людей, при-
влекать СМИ, как лучше сделать, 
чтобы бюджет был публичным. 

От каких-то крупных строек за 
счёт государства, считает глава ре-
гиона, видимо, придётся отказаться. 
Как он пояснил, стоит  перейти на 
такие малые дела, которые важны 

для настроения людей, чтобы они 
были чувствительны к повышению 
качества жизни. 

- Я не хотел бы выглядеть песси-
мистом, но вот есть такой экономи-
ческий термин, как «ресурсное про-
клятие». Когда государство живёт в 
избытке тех или иных ресурсов, про-
давая их и имея  большие доходы, 
а дальше расслабляется и не очень 
эффективно всё это тратит. Вот 
и сейчас наступает как раз время, 
когда мы должны мобилизоваться и 
гораздо эффективнее использовать 
свой потенциал. Так что вместе 
мы в любом случае преодолеем 
все трудности, и следующий год 
будет гораздо успешнее, - отметил 
губернатор.

О сбежавших электричках 
От общих вопросов журнали-

сты перешли к более конкретным, 
но не менее злободневным. В их 
числе – тема пригородного желез-
нодорожного сообщения. Как про-
двигается идея создания компании-
перевозчика в рамках Центрального 
федерального округа? Алексей 
Гордеев подтвердил, что инициатива 
не канула в Лету. Более того, она 
поддержана на уровне полномочно-
го представителя Президента РФ в 
ЦФО. При этом вариантов реали-
зации её, считает глава региона, мо-
жет быть несколько - учредителем 
такой компании могут стать как 
Российские железные дороги, так и 
регионы, и даже частный инвестор. 
Но в любом случае контролировать 
деятельность РЖД  должно госу-
дарство.

- Смысл в чём? Если брать мо-
сковский куст, там, насколько мне 
известно, компания получает мил-
лиарды прибыли. Всё, что касается 
других регионов, там идут убытки. 
Мы и говорим: а вы создайте боль-

шую компанию, которая имела бы 
такой масштаб, управление, где 
можно было бы делать внутреннее 
субсидирование. Она в целом может 
быть прибыльной. Это может быть 
выгодно с точки зрения того, что 
компания является партнёром во 
многих сферах. Я надеюсь, что с при-
ходом нового руководителя РЖД 
это будет одна из главных и первых 
тем, которую необходимо будет ре-
шить уже с планом на следующий 
год. И здесь должна существовать 
какая-то логика. Самое важное и 
главное, что нельзя ломать сло-
жившиеся традиции транспортной 
логистики, хозяйственные связи, 
привычки людей. Использовать этот 
транспорт для многих задач: то ли 
это работа, то ли учёба, то ли это по-
ездки на дачу. Нельзя взять и одним 
росчерком пера перечеркнуть всё,  
потому что там, видите ли, какие-то 
наценки другие. Так что проблема 
понятная, мы будем просто доби-
ваться её решения. Многое мы сде-
лали. Большую часть электричек мы 
восстановили. Проверили, сделали 
аудит нашей компании, компании 
Черноземья. Выявили целый ряд 
неоправданных трат. Сообщили в 
РЖД. Мы имеем объективную пози-
цию и продуманные предложения, 
- заверил глава региона. 

Что такое доверие?
Не могли представители СМИ 

пройти и мимо темы выборов. При-
чём обсуждение нынешней кампа-
нии предварял вопрос о губернатор-
ских выборах, когда Алексей Гор-
деев получил 88 процентов голосов 
избирателей. Удалось ли сохранить 
уровень доверия спустя год?

- Чем отличаются выборы губер-
натора, тем более действующего? 
Прежде всего тем, что сразу же 
даётся оценка твоей деятельности 
на этом посту. И тут не проценты, 
а  реальные дела нужны. А если их 

нет, то что бы я ни говорил и обещал, 
люди-то понимают: вот это работает, 
это ты смог, а это не смог сделать, 
являешься ли ты хозяином своего 
слова или нет и так далее. И ещё. 
Вы знаете, я о процентах не думаю. 
Стараюсь работать на результат. Для 
меня куда важнее то, как оценивают 
мою работу простые граждане. Не 
скрою, приятно, когда на улице к 
тебе подходят и благодарят за сде-
ланное. Значит, идём верным кур-
сом. Недавно в аэропорту встретил 
известного телеведущего Дмитрия 

Диброва. Он подошёл ко 
мне и говорит: «Я тут был 
в Воронеже  и понял: вы не-
плохо работаете!». «А как 
ты это понял?». «А я сел 
в такси, и водитель пока-
зал мне город и рассказал 
об изменениях, которые 
меня впечатлили. Просто 
молодцы!» Поэтому я даже 
не знаю, что вам ответить 
про  прогнозирование про-

центов. Надо просто работать,  - от-
ветил Алексей Гордеев.

Глава региона высказал сожа-
ление, что у нас нет такой систе-
мы, как на Западе - тестирование. 
Претенденту на муниципальную 
должность дают анкету, где 25 во-
просов, и он галочки ставит. Потом 
смотрят  специалисты и понимают 
его наклонности, генотип и тому по-
добное. По мнению губернатора, на 
государственную, муниципальную 
службу, да и депутатов тоже надо 
выбирать людей, которые по сути 
своей альтруисты, которые живут и 
радуются, когда они другим делают 
какое-то доброе дело. 

А чего губернатор Алексей Горде-
ев ждёт от тех, кто баллотируется се-
годня в  депутаты областной думы и 
органы местного самоуправления?

- Конечно, депутаты должны 
быть людьми профессиональными, 
- отметил губернатор. - Люди, об-
ладающие знаниями юридическими, 
экономическими, имеющие опыт 
работы не только практической, 
но и общественной. Это должны 
быть профессионалы, люди самодо-
статочные, люди, которые активно 
волнуются за свою репутацию. Если 
помните, я шесть лет назад говорил: 
как бы хотелось, чтобы мы создали 
репутационный банк. Чтобы было 
понятно, что какая-то конкретная 
личность не может быть востребо-
вана в воронежском социуме, так как 
за ним шлейф и того, и того, и того. 
Поэтому всё достаточно просто: по-
рядочность, профессионализм, жела-
ние работать. Вот такой депутатский 
корпус хотелось бы видеть. 

Журналисты поинтересовались 
у Алексея Гордеева, слышат ли на 
федеральном уровне его критиче-
ские замечания по тем или иным 
направлениям работы правитель-
ства страны. Глава региона выразил 
готовность и впредь отстаивать своё 
мнение.

- На сегодня система государ-
ственного управления в стране, и 
особенно в органах исполнитель-
ной власти, неадекватна задачам 
сегодняшнего дня, и это для меня 
очевидно. Более того, у меня возни-
кает ощущение, что если сейчас не 
будут происходить реформы в этой 
области, то это будет уже реальный 
тормоз. Какие-то события проис-
ходят в экономике, а мы начинаем 
реагировать, а не опережать, - сказал 
Алексей Гордеев. - Если говорить о 
кризисе 2015 года, то об этом понят-
но было ещё летом прошлого года. 
И можно было уже тогда сверстать 
антикризисный план, а не делать 
его в начале года. Это при том, что 
сегодня мы видим: по каким-то от-
раслям этот план, утверждённый в 
феврале, ещё до сих пор не раска-
чался, ещё не пришёл в движение. Я 
остаюсь на таких позициях. Может 
быть, я ошибаюсь, может, я сгущаю 
краски. Но какие-то вещи, которые 
недавно произошли, я могу сказать, 
что это полностью совпадало с моим 
видением. 

Об особой  
экономической зоне 

Продолжая разговор на эконо-
мическую тему, участники встречи 
поинтересовались, действительно 
ли  на базе Масловского индустри-
ального парка будет создана осо-
бая экономическая зона. Алексей 
Гордеев информацию подтвердил, 
подчеркнув при этом, что возлагает 
на это большие  надежды.

- Мы долго ставили этот вопрос 
перед Министерством экономи-
ческого развития. И наконец-то 
наша  идея поддержана. Теперь не-
обходимо подготовить грамотный 
пакет документов. Где-то к октябрю 
должны всё это сдать в министер-
ство. Это решение принимается 
соответствующим нормативным 
актом Правительства Российской 
Федерации. Я надеюсь, что мы к 
концу года у себя рядом с Маслов-
ской зоной создадим такую особую 
экономическую зону. Эта площадка 
будет в первую очередь интересна 
иностранным инвесторам или на-
шим инвесторам, которые работают, 
беря комплектующие изделия из-за 
границы. Так что работа идёт, и мы 
надеемся, что в нынешнем году 
получим такой статус,  - ответил 
губернатор.

Но Россия сегодня в экономиче-
ской блокаде, стоит ли рассчитывать 
на зарубежных инвесторов? Алек-
сей Гордеев с этим не согласился, 
рассказав о недавней поездке в 
Баварию. Встречи с министром 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Баварии, с руководством 
торгово-промышленной палаты 
Нюрнберга, с инвесторами пока-
зали заинтересованность немцев 
укреплять экономические связи с 
Россией.

- Все в открытую и достаточно 
смело критикуют позицию прави-
тельства Германии в части санкций 
и требуют их отмены. Сегодня 
бизнес-сообщество, простые люди 
считают, что решение Европейского 
союза и руководителей европей-
ских стран опрометчиво и ведёт в 
тупик. Я был, честно говоря, прият-
но удивлён, когда люди  говорили о 
том, что не поддерживают решение 
властей.  По их мнению,  оно не-
верное, и нам надо восстановить 
все связи. И это внушает уверен-
ность, что всё это должно скоро 
прекратиться, - пояснил губернатор 
области. 

Он уверен, что в ближайшее 
время в сельское хозяйство Во-
ронежской области придут ино-
странные инвесторы. Уже нынеш-
ней осенью в Воронеж должен 
приехать министр Баварии, с 
которым планируется подписание 
долгосрочного документа под на-
званием «Программа сотрудниче-
ства в сфере сельского хозяйства и 
продовольствия». 

- Я надеюсь, что за этим после-
дуют и конкретные контракты, - от-
метил глава региона.

Дороги, которые нас ждут
Журналисты попросили  Алек-

сея Васильевича рассказать, какие 
дорожные  проекты в ближайшее 
время будут реализованы. К приме-
ру, воронежцы ждут начало строи-
тельства Остужевской развязки, где 
стоит вечная пробка…

Воронежская область находится 
в выгодном положении по сравне-
нию с другими регионами 
по финансированию до-
рожного хозяйства в 2015 
году, заявил губернатор 
Алексей Гордеев. Он на-
помнил, что Федеральный 
центр выделил региону 
более одного миллиарда 
рублей на ремонт дорог. 
Главный вопрос, который 
стоит перед областной вла-
стью, – как правильно распорядить-
ся этой суммой.

- Понятно, что эта сумма сокра-
щаться не будет. Если  по другим 
статьям расходов мы будем вы-
нуждены вести сокращения, то в 
сфере дорожного хозяйства деньги 
будут, и они приличные, - заверил 
губернатор. - Вот только надо посо-
ветоваться – идти нам в следующем 
году на развязку или нет. Стоимость 
проекта более двух миллиардов 
рублей. Надо подумать, нет ли у 
нас более приоритетных задач с 
меньшими затратами, способных 
улучшить город.  Будем советовать-
ся. Это крупный объект, и я говорил 
ещё два года назад, что очень бы хо-
телось приступить к строительству 
двухуровневых развязок, но город 
уже перезрел – нужны трёхуровне-
вые. Но надо ещё раз взвесить все 
наши возможности.

При этом он добавил, что недавно 
пять миллионнов рублей выделены 
на ремонт и строительство дорог 
Борисоглебску, с мёртвой точки 
наконец-то сдвинулся проект по 
возведению туннеля под железной 
дорогой в Лисках, крайне необхо-
димый для дальнейшего развития 
города.  Набирает обороты ремонт 
дорог в областном центре.

Беспокойное хозяйство
От глобальных вопросов плавно 

перешли к качеству управления Во-
ронежем. То, что видят горожане за 
два года работы Александра Гусева 
на посту мэра, наталкивает кого-то 
на такой вопрос: а может, этот че-
ловек был бы  более эффективен на 
посту вице-губернатора?

– То, что люди всегда требуют 
от власти решения всех проблем, 
понятно. Иногда трудно объяснить, 
что произошло, например, стихий-
ное бедствие, и что мы тут ни при 
чём, но приходится закатывать рука-
ва и делать. К подобному надо быть 
готовым, - сказал глава региона. При 
этом он отметил, что  мэр Воронежа 
Александр Гусев – порядочный 
человек, профессионально подго-
товленный, который «старается и 
работает».

– Но с моей точки зрения, он до 
сих пор не решил главные задачи – 
обновления кадров и повышения их 
профессионального уровня. Люди-
то сидят почти все одни и те же. На 
мой взгляд, ему  не хватает жёстко-
сти: она необходима в управлении 
кадрами. Не справляется чиновник 
– предупредил раз, а во второй 
раз – извини, иди работать там, где 
справишься. Есть сегодня претензии 
к руководителям управ, некоторых 
направлений. Жёсткость нужна, и 
мы сейчас эти рекомендации даём, 
– пояснил глава региона.

Алексей Гордеев напомнил, что 
кадровая проблема «есть везде». 
По мнению губернатора, произо-
шла «некоторая деградация» в 
сфере подготовки кадров, в системе 
управления: в коммерческом, го-
сударственном и муниципальном 
секторах.

– Очень тяжело искать людей, 
но надо это делать. Может, искать 
молодежь с правильными амби-
циями, которые будут работать 
на свою репутацию. Проблем еще 
много, мы это видим. Хотя приезжие 
говорят, что город изменился. Но 
порадоваться, что у нас произошли 
коренные изменения, пока нельзя, – 
резюмировал глава региона.

Деньги – по назначению 
Городская проблематика вывела 

представителей СМИ на вопрос о 
плате за капитальный ремонт жилья. 
Правильный ли это закон? Нужен 
ли? Отлажен ли механизм? Алексей 
Гордеев признался, что критика фе-
дерального закона –  крайне тонкая 
материя,  поскольку он губернатор и 
у него есть ещё и ответственность за 
регион. Он предложил журналистам 
посмотреть на ситуацию максималь-
но объективно.

- Давайте рассуждать. Весь жи-
лищный фонд у нас требует внима-
ния. Согласны? Согласны. Дальше. 
Ну, решили это делать так, чтобы 
люди начали правильно управлять 
своим жильём – заметьте, это жильё-
то теперь чьё? Это жильё граждан. 
Оно ж не государственное.  Пред-
ложили вот такую модель. Ну по-
нятно, лучше вообще ни за что не 
платить.  Лучше налоги не платить, 
не платить в автобусе, в электричке. 
Согласитесь, это было бы очень хо-
рошо. В конечном итоге коммунизм 
в этом и состоял. Когда мы строили 
коммунизм, нам обещали, что денег 

не будет, платить ни за что не нуж-
но.  «Каждому  -  по потребностям»… 
и т.д. То есть хорошая, правильная 
модель. Но в жизни реальной так 
не бывает.  Нам предложили не-
кую модель, как сделать так, чтобы 
граждане вместе с государством 
начали решать эту злободневней-
шую проблему ремонта жилья. Ну, 
и прямо скажем, реализация этой 
модели выбрана не в самое лучшее 
время, люди несут дополнительные 
экономические нагрузки, сокраща-
ются доходы. Мы это понимаем. 
Но я бы хотел обратить внимание 
на то, что есть федеральный закон. 
И  мы как законопослушные граж-
дане должны его выполнять. Есть 
хорошая возможность доказать, что 
мы можем эффективно управлять 
средствами населения. Мы - имею 
в виду само население и те органи-
зации, которые будут работать под 

их контролем, - пояснил Алексей 
Гордеев. 

Для того чтобы закон сработал с 
нужным эффектом, по замечанию 
Алексея Гордеева, необходимо 
построить правильную модель 
расходования средств, очерёдно-
сти ремонта и подбора ремонтно-
строительных организаций. На 
уровне нашего региона в этом про-
цессе может участвовать Ассоциа-
ция жителей города – организация, 
о создании которой пойдёт речь на 
одном из ближайших совещаний у 
губернатора. 

- Мы должны воспользоваться 
тем, что есть возможность реально 
преобразовать, сделать хорошую 
реконструкцию всего жилищного 
хозяйства города.  Я должен га-
рантировать одно: что эти деньги 
точно будут эффективно исполь-
зованы.  Но для этого мы и будет 
советоваться, будем выстраивать ор-
ганы управления, центры принятия 
решения – именно представителей 
жителей.  Это возможность, это 
шанс, - подчеркнул глава области.

Врач – не токарь у станка
Не обошли вниманием журнали-

сты и тему, которая, как говорится, 
на слуху, поскольку обслуживание в 
поликлиниках, больницах оставляет 
желать лучшего. Алексей Гордеев 
согласился с тем, что в системе 
здравоохранения есть колоссальные 
резервы. 

-  Зарплаты подняли, удалось 
многое модернизировать. А что 
дальше? Качество услуг, отноше-
ние к пациентам – это тоже надо 
менять, - подчеркнул губернатор. - 
Мы договорились с руководителем 
департамента здравоохранения, что 
у нас есть главный показатель - это 
удовлетворенность качеством меди-
цинского обслуживания со стороны 
пациентов, граждан. И здесь трудно 
что-то там придумать.  И есть от-
дельная статистика: столько-то 
внедрили, столько-то вложили, 
столько-то расширили. И там вроде 
мы куда-то двигаемся. Но если гово-
рить об  эффективности работы – а 
это основной показатель, – то он нас 
не удовлетворяет. На мой взгляд, 
присутствуют такие элементы, 
как чёрствость, некий заданный 
автоматизм. Это, кстати, вопрос к 
нынешней модели. Вы должны по-
нимать, что сегодня врач стал  как 
токарь у станка, у которого детали 
на потоке. А тут надо ещё кучу бу-
мажек заполнить. То есть медицину 
превратили в  хозрасчёт, как раньше 
говорили, в  аккордный вид деятель-
ности. Но за этим, естественно, на-
чинается потеря качества, теряется 
и внимание к человеку. Человек же 
приходит не для того, чтобы там 
бумажку заполнили, но система 
ФОМС предполагает: сколько ты 
отработал, столько и получил. Это 
явная нестыковка ожиданий людей 
и системы, которая задействована в 
нашем  здравоохранении. 

По тропе родного края
Вопрос о том,  состоится ли Пла-

тоновский фестиваль в следующем 
году,  вызвал у губернатора не-
доумение. 

- Ну как же без Платоновского 
фестиваля? Мы уже не можем без 
него. К Платоновскому думаем до-
бавить ещё несколько. Во всяком 
случае, планируем расширить рам-
ки фестиваля. С введением новых 
отелей появляется возможность 
принимать больше гостей. Тем более 
появились новые туристические 
объекты. Надо  хорошо спланиро-
вать такие мероприятия, ставшие  
традиционными, чтобы к нам ездили 
люди, специалисты, проводились 

какие-то форумы, выставки, 
фестивали. И кризис нам не 
помеха. Не тот момент, что-
бы нам отказываться. Нам 
надо, наоборот, быть всем 
вместе, быть сплочёнными, 
воодушевлёнными. Всё мож-
но пережить. 

Завершилась встреча во-
просом о создании логотипа 
Воронежской области. Алек-

сей Гордеев подчеркнул, что необхо-
димость в логотипе связана с пер-
спективой развития туристического 
кластера в регионе, но графиче-
ский символ может использоваться 
и при производстве товаров, про-
ведении фестивалей, публиковаться 
в СМИ.

- Вообще сегодня туризм как 
бы развернулся внутрь страны по 
понятным причинам. Уже в ны-
нешнем году Воронежскую область 
посетило  450 тысяч туристов, - от-
метил губернатор. -  Самое главное 
– всё это правильно построить и 
организовать. Потому что это тоже 
технология, это тоже такой, скажем, 
правильный, устроенный бизнес со 
своей спецификой.  Задумок море. 
Главное – есть спрос, и Воронеж-
ской области есть что показать.

Подготовил  
Валерий КазанОВ.

Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев:

Власть должна помогать людям  
реализовать собственный потенциал
Встречи с губернатором алексеем Гордеевым для нас, жур-
налистов, стали куда больше, чем просто узнать новости 
из первых рук. Интересно общаться с человеком, который 
обладает своим видением по многим аспектам политиче-
ской и экономической жизни современной России. Да и как 
не проникнуться уважением к тому, кто за пять лет вывел 
Воронежскую область в число лидеров в Центральном фе-
деральном округе. Что немаловажно, глава региона охотно 
откликается на приглашение редакций региональных и 
федеральных СМИ, понимая, насколько важно взаимодей-
ствие власти с прессой. Вот и недавно губернатор алексей 
Гордеев в неофициальной обстановке за чашкой чая ответил 
на вопросы сотрудников газеты «Воронежский курьер». Темы 
затрагивались самые разные, но прежде всего журналисты 
хотели понять, какие у Воронежской области существуют 
резервы для дальнейшего развития, учитывая сегодняшнюю 
сложную экономическую ситуацию в стране.

 Важно, чтобы люди стали понимать, 
что и от них многое зависит. Что их 

инициативы будут поддержаны властью. Нам 
надо сделать так, чтобы человек понимал, что 
от него реально зависит среда, где он живёт, 
что 90 процентов успеха в жизни или неуспе-
ха – он лично формирует сам. 

 Сейчас наступает как раз время, 
когда мы должны мобилизоваться и 

гораздо эффективнее использовать свой 
потенциал. Так что вместе мы в любом слу-
чае преодолеем все трудности, и следую-
щий год будет гораздо успешнее.
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Лариса ДЬЯКОВА

Я говорю «мы», «для нас», 
потому что имею счастье при-
надлежать к Воронежскому го-
сударственному университету. 
Поэтому читаю книгу Влади-
мира Листенгартена «ВГУ: от 
А до Я», словно рассматриваю 
семейный альбом.

Здесь всё родное! Владимир 
Семёнович рассказывает нам об 
университетских традициях, 
легко переносится из прошед-
шего времени в настоящее: 
напоминает о важных исто-
рических событиях, фактах 
минувшего – и всё через людей, 
через их судьбы. 

Университет- огромный 
мир, и каждый человек, по-
добно муравью, строит этот 
мир, не считаясь с мерой ноши. 
Вклад каждого огромен. Леген-
дарная Таисия Александровна 
Кравцова носила кирпичи и 
спасала книги, орнитолог и 
писатель Леонид Леонидович 
Семаго каждый день вёл фено-
логические наблюдения и учил 
нас уважать природу, Татьяна 
Фёдоровна Пухова вместе с 
учениками и коллегами пы-
тается «поймать», записать, 
сохранить народные песни, по-
словицы, сказки воронежского 
края. А вот декан Ханойского 
университета Ле Ван Нян про-
двигает русский язык и рус-
скую литературу во Вьетнаме, 
учит студентов, пишет стихи 
на русском языке, профессор 
Александра Викторовна Глу-
хова почти 20 лет занимается 
гражданским воспитанием и 
политическим просвещением 

воронежцев. Её политические 
дневники в газете «Коммуна» 
читатели вырезали и хранили, 
стремясь «зафиксировать» вре-
мя. Список можно продолжать 
долго… 

Память Владимира Семёно-
вича Листенгартена хранит сот-
ни имён учёных ВГУ, выпуск-
ников, сотрудников. В книге 
упоминается 353 фамилии. 
Многие из них на слуху, по-
тому что являются гордостью 
не только университета, но и 
воронежского края, России: 
Нобелевский лауреат Черен-
ков, министр геологии Сидо-
ренко, знаменитый математик 
Соболев, академики Иевлев 
и Чернышов, почвовед Щер-
баков, экономист Эйтингон, 
журналист Кройчик, юрист 
Старилов, филологи Борозди-
на, Ласунский, Валагин, Стер-
нины, Ремизов, Акаткин, Гусев, 
Ломов, физик Домашевская, 
химик Угай… Кого-то из героев 
книги нет в живых, но в том-то 
и особенность университетской 
жизни, что здесь нет «бывших». 
Все – в одном строю. Имена 
учёных, даже ушедших, – это 
живой пример, своеобразная 
планка, а их статьи и книги – 
вечные прекрасные уроки.

В чём особенность этой не-
большой по объёму (всего 136 
страниц) книги? Она написана 
чудесным языком благодарного 
человека. Именно - благо-
дарного. Книга напоминает 
поклон: за любовь к студентам, 
за верность науке, за служение 
идеалам, многим из которых 
нет места в современном мире. 
Университет старается во все 

времена противопоставить 
грубой действительности вы-
сокую культуру, уважение к 
Слову и Мысли. Университет 
«настаивает», что настоящи-
ми героями во все времена 
должны быть не выскочки и 
пустые самопиарщики, а высо-
кообразованные, «стержневые» 
люди, профессионалы. И в этом 
смысле книга Владимира Ли-
стенгартена похожа на автора. 
Ведь Владимир Семёнович- 
человек уникальный. Он в ВГУ 
– 50 лет! Только вдумайтесь –  
пятьдесят (!). Этот невысокий 
доброжелательный человек в 
курсе всего, что происходило и 
происходит в ВГУ. Он приходит 
на работу раньше других, за час, 
а то и за два до начала рабочего 
дня. Его участие ценят органи-
заторы научных симпозиумов, 
совещаний, дискуссий, пресс-
конференций, презентаций. А 
уж когда он находится в зале 
во время студенческого спекта-
кля или концерта, участников 
переполняет чувство гордости 
и счастья. Его присутствие – 
символ значимости события и 
обязательной фиксации, ведь 
Владимир Семёнович – чело-
век- компьютер, человек- архив. 
Он помнит даты, числа, имена. 
Особенность его уникальной 

памяти ещё и в том, что даже 
самое незначительное событие 
он воспринимает в контексте 
истории страны, общества. 
Рассказывая о самых скромных 
«солдатах» университета, Ли-
стенгартен, оценивает их труд 
через призму философии, куль-
туры, морали. Герои его книги 
совершали подвиги на фронтах 
Великой Отечественной войны 
(Николай Плаксенко, Борис 
Удодов, Анатолий Абрамов, 
Наум Краснер). Но Владимир 
Семёнович обращает внима-
ние читателя и на поступки, 
совершённые в мирной жизни, 
достойные благодарности. Это 
безвозмездный труд универ-
ситетских подвижников, про-
светителей: Сталя Пензина, 
Марины Картавцевой, Валерия 
Мальцева, Владимира Селеме-
нева, Александра Акиньшина, 
Михаила Карпачёва. Добавим 
в этот список и самого Влади-
мира Семёновича Листенгар-
тена, чей бескорыстный труд и 
любовь к людям воплотились в 
прекрасную и познавательную 
книгу.

Жалко, что у неё такой ма-
ленький тираж – всего 200 
экземпляров. Это меньше, чем 
число упоминаемых в ней лю-
дей, и чуть больше, чем кафедр 
в ВГУ.

Книга хорошая и динамич-
ная. В ней есть умные анек-
доты и грустные воспомина-
ния, фрагменты студенческого 
фольклора и высокой поэзии, 
весёлые цитаты и печаль по 
ушедшим товарищам. Но глав-
ное, в ней много теплоты и 
благодарности.

На презентации, проходив-
шей в Музее истории книги 
ВГУ, слово «спасибо» звучало 
чаще других. Ректор ВГУ, про-
фессор Дмитрий Ендовицкий, 
написавший вступительное 
слово к книге, благодарил за 
создание многомерного мира, 
за воспитание университетско-
го патриотизма, без которого 

невозможны ни верность слав-
ным традициям, ни стремление 
к движению. А редактор книги 
Светлана Володина благодари-
ла автора за ностальгию по тем 
временам, когда автор сам был 
студентом, за сплав памяти и 
новаторства в рассказах о со-
временной университетской 
жизни, за диалогичность книги, 
призывающей к размышлениям 
и к воспоминаниям. Профессор 
Марина Стернина благодарила 
за главу о лаборантах – скром-
ных тружениках университета, 
от которых очень многое за-
висит, и за понятие «универ-
ситетский человек», которое, 
собственно, и ввёл в обиход 
именно Владимир Семёнович 
Листенгартен.

Литературовед Валентин 
Инютин призвал автора к про-
должению работы. Ведь ВГУ 
приближается к 100-летнему 
юбилею, и книга Листенгартена 
вполне может превратиться в 
энциклопедию университета. 
Идею поддержали все присут-
ствовавшие. Это была самая 
необычная презентация из 
всех, что я когда-либо видела. 
Собравшиеся не хотели расхо-
диться, продолжали общение, 
вспоминали, разговаривали. 
Я смотрела на них и думала: 
сколько же лет нам твердили 
и продолжают твердить, что 
«незаменимых нет»!? Наше 
жестокое время снова вынесло 
на поверхность эту, с позволе-
ния сказать, сентенцию. Как 
часто иной начальник или 
карьерист-чиновник, пока-
зывая свою власть, надменно 
говорит подчинённым: «Мы 
никого не держим, не нравится 
– уходите, у нас незаменимых 
нет!». Но жизнь, вопреки этому 
утверждению, доказывает, что 
незаменимые были, есть и, даст 
Бог, обязательно будут. Всегда 
будут. К ним по праву относит-
ся и автор прекрасной азбуки 
«ВГУ: от А до Я» Владимир 
Семёнович Листенгартен.

От любого педагога требуется творческий подход 
к ребёнку и умение его заинтересовать своим 
предметом. Тем более от педагога музыкальной 
школы. Преподаватель эстрадного вокала 
Павловской детской школы искусств Татьяна 
Дубовая одна из тех, кому родители отдают своих 
деток с лёгким сердцем.

Валентина ПетрЯеВА
г.Павловск

Окончив Воронежское  областное училище культуры и 
Елецкий государственный университет, Татьяна Дубовая 
безошибочно умеет распознавать характер голоса, чётко 
представляя, как именно будет звучать голос при правиль-
ной постановке техники пения, постепенном расширении 
его диапазона. Она считает, что любой  слабый, даже невы-
разительный голос  можно развить, если ученик стремится 
к этому. Но для того чтобы петь профессионально как 
минимум необходимо чувство ритма, память, музыкаль-
ный и вокальный 
слух. А также спо-
собность ребёнка 
учиться слышать и 
различать тембро-
вые окраски в голо-
се, уметь их воспро-
изводить, интониро-
вать.  А уж мастер-
ство самого педагога 
как раз в том, чтобы 
все перечисленные 
задатки выявить, 
укрепить, развить... 
Р у к о в о д с т в у я с ь 
принципом «не на-
вреди», в процессе 
обучения Татьяна 
Дубовая старается 
очень бережно от-
носиться к голосу 
своих подопечных. 
При необходимо-
сти консультирует-
ся с фониатором. И 
только тогда, более 
объективно, с учётом мнения врача и собственной интуи-
ции начинает развивать голосовой аппарат у детей. 

Её по-матерински заботливое, трепетное отношение 
распространяется не только на воспитанников Павлов-
ской музыкальной школы, но и на юных вокалистов сту-
дии «чудо-мьюзикл» при школе Интерлингва. Вкусовые 
музыкальные предпочтения и пристрастия у Татьяны 
Николаевны разнообразны и обширны – от рока, джаза, 
эстрадных и народных песен до оперы и классических 
произведений. Сама она виртуозно и чувственно может 
исполнить разные по стилю песни, что ярко демонстри-
рует на различных городских концертах, но репертуар 
для своих учеников она подбирает, исходя из личных 
возможностей и способностей каждого именно на данном 
этапе учёбы, под их тембр голоса, диапазон, артистические 
данные. Такая методика даёт свои «плоды» и результаты. 
Её ученики - неоднократные призёры, дипломанты, лау-
реаты, победители всевозможных конкурсов, фестивалей, 
концертных мероприятий, отборов, зональных смотров. 
Столь видимые успехи привлекают к ней и новых уче-
ников не только из Павловского, но и из Калачеевского 
района.  

Татьяна Николаевна внимательно следит за репертуа-
ром других детей, выступающих на мероприятиях разного 
уровня, оценивает исполнение песен, прислушивается 
к мнению коллег на  мастер-классах, где обсуждаются 
и достижения и промахи учеников, а также происходит 
обмен профессиональными наработками.  Порой даже 
в ущерб личному времени Татьяна Николаевна откли-
кается всегда на любую просьбу о помощи. У неё очень 
точный и чуткий взгляд на все музыкальные веяния. 
Общительная, доброжелательная, скромная, тактичная, 
обаятельная, внимательная… Её любят дети, доверяя ей 
личные секреты. Где-то она строга и требовательна, но всё 
в интересах самих же учеников. По словам её коллег, она 
продумывает все детали выступлений своих подопечных, 
подбадривает их, вселяет уверенность в собственные 
силы, учит  воспринимать временные неудачи, как стимул 
к самосовершенствованию. Если понаблюдать за ней в 
момент выступления учеников, то можно увидеть, как 
трогательно она им сопереживает, как радуется, когда 
зрители или строгое жюри выражают своё восхищение, 
когда зал взрывается аплодисментами. « Я всегда мечтала 
работать с детьми и не мыслю себя в другой профессии…», 
- как-то поделилась со мной Татьяна Николаевна.

В переводе с греческого слово «педагог» означает «ве-
дущий дитя за собой». Татьяна Дубовая уверенно ведёт 
своих учеников за собой в волшебный, завораживающий 
мир музыки и пения, создаёт условия, чтобы они могли 
совершенствоваться в искусстве, творчески окрыляет их 
к новым успехам, целям и устремлениям. Уже трое из 
нынешних её учеников собираются пойти по её стопам.

Татьяна Дубовая.

Милосердие  
без расстояний
Члены профсоюзной «первички» сервисного 
локомотивного депо Лиски – частые и желанные 
гости в социальном приюте «Лучистый», 
расположенном в городе железнодорожников.  
В праздничные дни они приезжают к детям-
сиротам, чтобы порадовать их подарками и 
гостинцами, узнать об их учёбе и досуге.

Николай КАрДАШОВ

А нынешним сентябрём профсоюзный комитет, воз-
главляемый Алексеем Афанасьевым, решил навестить и 
помочь подготовиться к школьным занятиям детям из 
отдалённого и малопосещаемого детского приюта, рас-
положенного в селе Тимирязево соседнего с Лисками 
Каменского района. Здесь находятся дети от 6 до 14 лет 
из неблагополучных семей, нуждающиеся не только в че-
ловеческом внимании, но и в конкретной помощи. Узнав 
у директора Каменского социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних Надежды Ашихминой и 
воспитателя Людмилы Потимко, что необходимо ребятам 
в начале нового учебного года, Алексей Игоревич вместе 
с членом профсоюзного комитета Сергеем Письменным 
привезли в приют наборы учебных принадлежностей, 
так необходимых школьникам, не забыв порадовать их и 
сладкими гостинцами.

Наградою неожиданным гостям за их внимание и бес-
корыстие стали светящиеся восторгом и радостью глаза 
детей.

земляки
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Первым  
голосом

Поклон университету
Круг чтения | В Издательском доме Воронежского государственного университета  
вышла книга Владимира Листенгартена «ВГУ: от А до Я»
Незаменимыми бывают не только люди, но и поня-
тия. Мы храним в памяти глаза любимых учителей и 
друзей юности, помним цвет стен родной студенче-
ской аудитории и вкус жареной картошки, которую 
впервые приготовили в общежитии. Особым смыс-
лом наполнены для нас такие простые и негромкие 
вещи, как аудитория, экзамен, газета, задолжен-
ность, доска объявлений. 

Наряден наш осенний сад
Начало | Страница 1

На выставке были представ-
лены платья из живых цветов. 
Можно было примерить на 
себя и традиционные костюмы 
народов стран СНГ. 

Тему Великой Отечествен-
ной войны представили на 
экспозиции Верхнемамонского 
района «Осетровский плац-
дарм», посвященной операции 
«Малый Сатурн» в декабре 
1942 года. Верхнемамонцы 
привезли макет комплекса, 
который появится в ближай-
шее время. Именно благодаря 
этой операции были сорваны 
попытки деблокировать не-
мецкие войска, взятые в кольцо 
в Сталинграде. 

С кем бы я только ни гово-
рила в тот день, все с восторгом 
отзывались об увиденном:

– Очень нравится здесь, 
царит атмосфера настоящего 
праздника. Приятно, что нас 
окружает хорошая музыка, 
которою исполняет Воронеж-
ский молодёжный симфони-
ческий оркестр, и радостные 
лица горожан. Хотелось бы, 
чтобы подобные праздники 
длились чуточку дольше и не-
которые живописные «остров-
ки» после выставки влились 
в архитектурный ансамбль 
города, - вот что услышала от 
воронежцев. 

Губернатор Алексей Гордеев 
и официальные гости внима-
тельно осмотрели экспозиции 
выставки. Алексей Гордеев под-
черкнул объединяющую людей 
тематику выставки. 

– Это та красота, которая 
не только радует глаз, но ещё 
позволяет увидеть историю на-
шего региона, страны, – заявил 
Алексей Гордеев. – Особенно 
приятно, что растет профессио-
нальный уровень участников. 
Например, экспозицию Воро-

бьевского района, я считаю са-
мой интересной и грандиозной 
среди наших. Приятно порадо-
вали и гости из иностранных 
государств, в том числе и стран 
СНГ. Это – важная составляю-
щая нашего объединения. Хочу 
пожелать гостям и посетителям 
отличного настроения, ярких 
впечатлений. Очень надеемся, 
что выставка ещё долго про-
существует на воронежской 
земле. 

Алексей Гордеев также по-

здравил победителей конкурс-
ной программы, вручил им 
дипломы и выразил надежду, 
что популярность выставки 
будет только расти. 

Кроме того, глава региона 
вручил благодарственное пись-
мо председателю Центрально-
Черноземного банка ОАО 
«Сбербанк России» Владимиру 
Салмину. Сбербанк в этом году 
стал генеральным спонсором 
международной выставки «Во-
ронеж – город-сад».

– Нам надо подумать, как 
расширить формат нашей вы-
ставки «Воронеж – город-сад», 
чтобы её посещали как можно 
больше людей. Может быть, 
стоит рассмотреть под место её 
проведения наш Воронежский 
центральный парк? – пред-
ложил  губернатор Алексей 
Гордеев.

…Несколько часов проле-
тели как один миг. Уходить 
так не хотелось! Не хотелось 
расставаться с праздником, ко-

торый подарил столько радости 
и открытий. Увидев, что могут 
делать воронежские мастера 
садово-парковых композиций, 
начинаешь понимать, что наше-
му городу есть куда расти – он 
станет еще краше, если хотя бы 
часть этих работ переместится 
в парки, скверы, места отдыха 
горожан.

Я уходила, а на Советскую 
площадь продолжали и продол-
жали идти люди, чтобы увидеть 
настоящее чудо.

Этот удивительный бык привлекал внимание детей и взрослых.             Ни одну из экспозиций выставки воронежцы не обошли стороной.

Александр НеСтрУГИН,
председатель жюри музыкально-
поэтического фестиваля «мечта»

В ряду проводящихся в Воронежской 
области литературных фестивалей «с 
именами» такими, как «Воронцовая 
Русь» и «Калитвянский причал», кала-
чеевский праздник поэзии смотрится 
пока еще младшим братом, но из корот-
ких штанишек он давно уже вырос. По-
тому не случаен повышенный интерес 
к нему среди любителей поэтического 
слова: в этом году делегации прислали 
тринадцать сельских районов. Причем 
приехали не только ближние соседи, но 
и россошанцы, каширцы, рамонцы. Даже 
Воронеж не устоял: на предваряющем 
конкурсный просмотр представлении 
делегаций одним из самых ярких было 
выступление «табора» из областного 
центра, ведомого очаровательной «цы-
ганочкой» Ириной Жуковой.

 Организаторы во главе с Ириной 
Азаровой сделали все от них зави-
сящее, чтобы фестиваль стал ярким, 
запоминающимся событием. Нет, 
была, конечно, и «обязательная про-
грамма», включающая в себя подъем 
флага, исполнение гимна, приветствие 
главы администрации Калачеевского 
муниципального района Николая Ко-
толевского. Но было и другое. Стены 
фойе главного здания лагеря были 
почти целиком заняты впечатляющей 
фотолетописью уже ставших историей 
фестивальных встреч. Людмила Гри-
щенко сначала у стола регистрации 
«угощала» участников фестиваля 
своими пейзажами и натюрмортами, а 
спустя полчаса в столовой – собствен-
норучно приготовленными котлетами. 
И то, и другое – свидетельствую как 
не успевший позавтракать очевидец 
– было вкусно! Вместо застегнутого 
на все пуговицы действа со скучным 

названием «мастер-класс» случился 
общий разговор о современной рус-
ской поэзии – не без эмоциональных 
перехлестов, но живой и, думаю, по-
лезный. А вечером (точнее, лунной но-
чью) был еще и «пионерский» костёр 
у реки – ну, и все, что обычно с такими 
вещами связано…

 Впрочем, я немного поспешил. 
Костер предваряла обширная кон-
курсная программа, длившаяся не-
сколько часов. Жюри пришлось 
трудиться буквально не покладая 
рук: одиннадцать номинаций, де-
сятки имен, которые нужно вписать 
в оценочные листы. Итоги были 
подведены утром, на свежую голову. 
Среди победителей (всех в короткой 
заметке не перечислишь) – уже из-
вестная любителям поэзии Наталья 
Пятикопова (Хаустова) из Калача, 
явивший высокое исполнительское 
мастерство бардовский дуэт Елены и 

Игоря Горяиновых из Репьевки, поэ-
ты Владимир Нуйкин (Воробьевка) 
и Александр Солдатов (Бобров). Но 
наиболее сильное впечатление на зри-
телей и жюри произвели выступления 
ставших лауреатами фестиваля Алек-
сандры Веретиной (Никулиной) и 
Игоря Плахтюкова. И если звездочка 
Александры взошла на поэтическом 
небосклоне уже несколько лет назад 
(она автор ряда заметных публика-

ций, лауреат Исаевской премии), то 
поющий поэт Плахтюков, как иногда 
говорят, пока широко известен лишь 
в узком кругу земляков-калачеевцев. 
А жаль, ибо он именно поэт, со своим 
взглядом и образным строем, а не 
просто сочинитель текстов для ис-
полнения под гитару. Но впереди у 
Игоря, уверен, еще много творческих 
свершений – ведь он из племени меч-
тателей…

Два дня с «Мечтой»
Год литературы | Мечты иногда сбываются. На днях  на базе детского 
оздоровительного лагеря «Солнышко» под Калачом уже в четвёртый раз проходил 
музыкально-поэтический фестиваль, который так и называется – «Мечта»  

Победители литературного фестиваля «Мечта».

веСти
Колодец поэта

В Тхорёвском поселении на 
хуторе Ситникова открылся 
«Пушкинский колодец», из 
которого по преданию великий 
русский поэт пил воду, оста-
навливаясь по пути следования 
на юг. 

Рассказ о пребывании 
А.С.Пушкина в Каменском 
районе бережно хранится в 
памяти местных жителей и 
передаётся из поколения в 
поколение со всеми подробно-
стями. Директор Каменского 
краеведческого музея высту-
пил с исторической справкой о 
возможном следовании поэта 
по тракту Воронеж – Ситнико-
во – Постояловка – Ольховат-
ка и далее на юг. На празднике 
работники Тхорёвского СДК 
представили театрализацию 
на тему «Великий Пушкин в 
краю воронежских степей».

Беседа, фильм  
и пёс Макар

Сотрудники Управления 
ФСКН России по Воронежской 
области провели антинарко-
тическую профилактическую 
акцию «Я – выбираю жизнь» в 
учебно-воспитательном учреж-
дении для детей и подростков с 
девиантным поведением «Ан-
нинская специальная образо-
вательная школа». 

После беседы специали-
стов отдела профилактики 
наркоконтроля с ребятами, 
для которых характерно со-
циальное поведение, отличное 
от принятого, воспитанникам 
школы продемонстрировали 
антинаркотический фильм 
«Территория безопасности». 
Затем наркополицейские отве-
тили на вопросы подростков. А 
затем кинолог УФСКН и его 
верный помощник, боевой пёс 
Макар продемонстрировали 
ребятам, что умеют собаки, 
которые «проходят службу» 
в органах наркоконтроля, 
сообщает группа информа-
ции и общественных связей 
регионального Управления 
ФСКН. 

Светлана ВОРОБЬЁВА, 
Анатолий ХРуСтАлЁВ.
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Михаил ВязоВой
г.Новохопёрск

Первый военный духовой 
оркестр в Преображенском и 
Семёновском полках появился 
более 300 лет назад по указу 
Петра Великого. Сам импе-
ратор являлся штатным стар-
шим барабанщиком духового 
оркестра Преображенского 
полка. С барабанной дроби 
юных мажореток хореографи-
ческой группы «Звездопад» 
Репьёвского района и началось 
шествие духовых оркестров по 
главной улице города. Первым 
на площадь вышел военный 
оркестр из Грибановского 
района. Этот коллектив в про-
шлом году участвовал в параде 
на Красной площади столицы, 
выступал на сцене культурного 
центра Министерства обо-
роны России. Руководит им 
опытный духовик Дмитрий 
Макаркин.

Этот марш не смолкал 
на перронах, 

Когда враг заслонял горизонт, 
С ним отцов наших в тесных 

вагонах
Поезда увозили на фронт…

Легендарный марш Василия 
Агапкина «Прощание славян-
ки», который наизусть знают 
все духовики, исполненный 
оркестром Масловского дома 
культуры Новоусманского 
района, стал своеобразным 
символом смотра, посвященно-
го 70-летию окончания Второй 
мировой войны.

Из двенадцати оркестров, 
подаривших нам свою музы-
ку, хочется отметить духовые 
коллективы Павловска (ру-
ководитель Юрий Халваш), 
Масловского дома культуры 
Новоусманского района (руко-
водитель Александр Калганов), 
Аннинского дома культуры 
(руководитель Юрий Акинин), 
Калачеевского дома культуры 
(руководитель Алексей Ко-
новалов), Бобровского дома 
культуры (руководитель Ана-
толий Сорокин), образцовый 

коллектив Новохопёрского 
района (руководитель Алек-
сандр Шевченко).

Было время, когда вечерами 
в парках и домах культуры 
обязательно звучала духо-
вая музыка. Оркестры были 
на каждом предприятии и в 
каждом учебном заведении. В 
моей школе, например, чтобы 
попасть в оркестр, надо было 
учиться на «хорошо» и «отлич-
но», не курить и пройти через 
сито непростых испытаний. 
Проверяли музыкальный слух, 

чувство ритма, гармонический 
слух и музыкальную память. 
Счастливчикам все завидова-
ли. Ещё бы! Мы были на особом 
счету и бесплатно смотрели все 
концерты, которые проходили 
в клубе. Наше любимое место 
- в оркестровой яме. Сколько 
сюжетов и ситуаций связано с 
этим, уж и не вспомнить!

Теперь времена иные. Ду-
ховой оркестр - редкость. Тем 
отраднее, что в Новохопёрске 
и селе Рудня Воробьёвского 
района успешно действуют 
детские духовые коллективы. 
Если рудненцы, которыми 
руководит Виктор Дмитриен-
ко, покорили своей юностью, 
искрометным задором, парад-
ной формой (ребята, кстати, 
лауреаты Первого межрегио-
нального фестиваля детских 
духовых оркестров «Салют 
Победы»), то образцовый дет-
ский оркестр из Новохопёрска 
успешно выступает на пре-
стижных конкурсах и фести-
валях, тем самым прославляя 
наш край. В этом году солист 
оркестра – трубач Максим 
Ильясов – занял первое место 
на Международном музыкаль-
ном фестивале-конкурсе в 
Италии. Из разговора с руко-
водителем Новохопёрского ор-
кестра Александром Шевченко 
я узнал, что с новым составом 
он работает пять раз в неделю 
плюс индивидуальные занятия 
на инструменте. Но ребята 
такую нагрузку выдерживают. 
А иначе качества звучания и 

выразительного исполнения 
не добьёшься.

Все оркестры исполняли в 
основном по два произведе-
ния. Приятно было слышать 
знаменитое сочинение нашего 
земляка Ильи Шатрова. Его 
легендарный вальс «Мокшан-
ский полк на сопках Мань-
чжурии» с блеском представил 
духовой оркестр Дома культуры 
из Грибановского, руководит 
которым Александр Белинин. 
Бурные аплодисменты вы-
звало исполнение духовым 
оркестром Масловского дома 
культуры популярного произ-
ведения Исаака Дунаевкого 
«Как много девушек хороших». 
Солировавшему саксофонисту 
Владимиру Быканову зрители 
долго кричали «браво!» Музыку 
Дунаевского избрали для себя и 
оркестранты Каменно-Степного 
сельского дома культуры Талов-
ского района. Мало кто знает, 
что, отдыхая в Новохопёрске, 
брат Исаака Осиповича, Семён, 
рассказывал, как весной 1950 
года воронежская школьница 
написала письмо Дунаевскому 
с просьбой сочинить песню о 
школе. Так появился знамени-
тый «Школьный вальс». 

Свою долю аплодисмен-
тов заслужил и коллектив из 
Аннинского района, который 
мастерски, с импровизацией, 
блестяще исполнил джазовую 
увертюру Хауберга «Давайте 
играть диксиленд». Руково-
дитель этого оркестра Юрий 
Акинин – профессионал выс-

шей пробы. Интересно, что 
барабанщиком в оркестре уве-
ренно «стучит» Инна Косцова. 
Классическая «Неаполитан-
ская песенка» Петра Ильича 
Чайковского, представленная 
музыкантами из Калача, удач-
но соседствовала с еврейской 
народной песней «Школа тан-
цев», которую в сопровождении 
Павловского духового оркестра 
исполнил Денис Ершов.

Надо отдать должное спе-
циалистам Воронежского об-
ластного центра народного 
творчества. Они подготовили 
такой сценарий, в котором 
помимо оркестровой музыки 
органично нашлось место и 
для хореографических коллек-
тивов: ансамблей «Мечта» из 
Бутурлиновки и «Звездопад» 
из Репьёвского района и для 
новохопёрского народного кол-
лектива казачьей песни «При-
станской», которые уместно 
«разбавили» инструменталь-
ную музыку.

Состоялся и мастер-класс 
для музыкантов, который про-
вёл заведующий отделением 
ударных и духовых инструмен-
тов Воронежского музыкально-
го колледжа имени Ростропо-
вичей Сергей Скоробогатов.

…Тихий ласковый вечер 
медленно опустился на город. 
Но зрители и музыканты не 
расходились. Они как зачаро-
ванные еще некоторое время 
находились под впечатлением 
от прозвучавшей духовой му-
зыки.
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Дарите музыку друзьям
Фестиваль | Всего на один день центр музыкальной жизни Воронежской области переместился в Новохопёрск.  
Здесь состоялся первый областной смотр духовых оркестров «По главной улице с оркестром»

Трубач Максим Ильясов занял 1-е место на  
Международном музыкальном конкурсе в Италии.

Детский оркестр из села Рудня Воробьёвского района.

письМА в «КОММУНУ»

Тёплое, но уже не жаркое солнце ласково освещает 
главную площадь Новохопёрска. В тени на скамей-
ках чинно расположились бабушки, а их внуки рез-
вятся у нового фонтана. Молодые люди снимают так 
модное в наше время «сэлфи» непременно на фоне 
Петра Первого или галереи знатных людей Ново-
хопёрского района, тем самым как бы примеривая 
себя к людям известным и признанным. Впрочем, 
подлинными героями праздника стали музыканты.

Он и прагматик,  
и оптимист
Несколько лет я нахожусь под наблюдением 
врачей Воронежского онкологического 
диспансера. Не нарадуюсь тому, что произошло за 
последние два года с приходом нового главного 
врача Ивана Петровича Мошурова. Он заразил 
своим энтузиазмом, милосердием весь коллектив. 
У каждого врача, медицинской сестры, санитарки 
есть стремление постоянно делать добро.

Часто проводится анкетирование пациентов поликли-
ники и стационара для учета их пожеланий, устранения 
недостатков. Сам Иван Петрович ежедневно отслеживает 
абсолютно все. Раньше всех приходит на работу, проводит 
осмотр тяжелобольных, послеоперационных. 

Диспансер заметно преобразился. За короткие сроки 
сделан настоящий капитальный ремонт. Приятно по-
смотреть на здания, отсутствие очередей в регистратуре, 
компьютерную оснащенность медицинского персонала, 
зону отдыха для больных, новое сооружение во дворе для 
лечения женщин.

Сотрудники диспансера рассказывают о том, что Иван 
Петрович многое успел сделать в онкологии. Новейшие 
методы диагностики и лечения, медицинская техника, обу-
чение врачей в Москве, Санкт-Петербурге, за рубежом. 

Не романтик он, а оптимист-прагматик, трезво оце-
нивающий перспективы. Благодаря его настойчивости, 
дальнозоркости в поликлинике №11 открыт дневной 
стационар, где получают лекарственное лечение онко-
логические больные.

Иван МАЗАЕВ,  
пенсионер, бывший главный  

инженер Воронежской горэлектросети.

В войну быстро  
становились взрослыми 
В мае 1941 года я вместе со своими друзьями-
товарищами закончил четвёртый класс 
Липовской школы Лосевского района. Не только 
мы, наверное, вся деревенская ребятня ждала 
лета: можно в школу не ходить, бегать босиком 
и купаться в речке. Конечно, были и домашние 
обязанности: убрать у скотины, прополоть огород, 
наносить в бочки воды из колодца. Но всё это 
делалось играючи, потому что никто из нас не был 
лентяем. Конечно, мы не могли и подумать, что 
через месяц все эти детские игры уйдут в прошлое 
навсегда. 

Отец мой был председателем колхоза в Липовке. Когда 
началась война, его перевели в Шестаково, а в марте 1942 
года отправили на фронт. Сейчас не могу вспомнить, писал 
он маме письма или нет, лишь сожалеть теперь приходится, 
что ничего не сбереглось от той поры. Когда в августе 1945 
года он вернулся домой, то с какой радостью двое моих бра-
тьев и сестра смотрели на его грудь, украшенную орденами 
и медалями. Он рассказывал о боях, в которых участвовал, 
и нас расспрашивал, как мы тут жили без него. 

Мы солидно рассказывали, что все военные годы тру-
дились в колхозе на разных работах. Были прицепщиками 
на тракторах, подвозили воду, участвовали в сенокосах и 
убирали солому на полях. Конечно, орденов-медалей не 
заработали, но трудились на совесть. Старики говорили 
нам, что своим трудом мы помогаем фронту, а потому каж-
дый старался работать лучше. В тяжёлые годы понимание 
приходит быстро. 

В армии тоже послужил. Три года был механиком-
водителем тяжёлого танка. Ощущал всю его мощь и 
думал, что если очередной враг задумает испытать совет-
ский народ, то биться буду, как мой отец. Понятно, что в 
мирное время военных наград получить не мог, но после 
увольнения в запас работал в разных городах страны и 
всевозможные отличия за мирный труд у меня есть. А в 
1985 году неожиданно получил медаль «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг». И 
это напоминание о том суровом времени очень дорого для 
меня. Недавно случайно отыскал фотографию той поры. 
Это май 1941 года, справа стоят две учительницы нашей 
сельской школы, и в верхнем ряду второй – это я. 

Александр НАЗАрЕНко,  
ветеран труда с 52-летним стажем,  

п.г.т. Подгоренский. 

Гоняют по кругу 
Я считаю себя законопослушным человеком, и 
какие-либо проблемы пытаюсь решать законным 
путём. Однако порой мои попытки ни к чему не 
приводят. 

Через четыре месяца службы сломался у меня газовый 
счётчик, за установку которого я заплатил 1044 рубля. Об-
ратился в райгаз к директору С.И.Даньшину. Он сказал, что 
за демонтаж вышедшего из строя прибора и установку но-
вого надо заплатить 1206 рублей. Пришлось заплатить. Но 
тогда мне становится непонятным, за какое же техническое 
обслуживание газового оборудования каждый год я плачу 
более 800 рублей? Задал вопрос Даньшину, а он говорит, 
что если мой счётчик будет ломаться хоть десять раз в год, 
то каждый раз я должен платить по 1206 рублей. 

Засомневался в правильности такой математики и 
обратился за разъяснениями в прокуратуру района. Про-
курор С.С. Шелаев ответил, что разрешать такие споры 
не входит в компетенцию прокуратуры, надо, мол, мне 
обратиться в суд. Обратился к председателю Верхне-
мамонского суда С.И.Анпилогову, а он отвечает, что не 
к нему надо обращаться, а в прокуратуру – она может 
потребовать у газовиков объяснения такой ситуации. 
Сижу теперь дома и думаю: кто существующие законы 
должен исполнять? Или каждый чиновник работает по 
своему усмотрению? 

Василий косых, 
житель с.осетровки Верхнемамонского района. 

Военный духовой оркестр из Грибановского.
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Валентин КоТЮХ,
краевед

Это о них, родившихся в 1923 году, 
поэтесса Юлия Друнина написала: 

«Вновь прошлого кинолента раскруче-
на предо мной – всего только три про-
цента мальчишек пришли домой...». 

В кругу друзей-однополчан его на-
зывали счастливчиком. За всю войну, 
прошагав от Бреста до Москвы и об-
ратно до Берлина и Праги, он ни разу не 
был ранен. За плечами осталось почти 
13 тысяч километров фронтовых дорог. 
Начинал войну уроженец села Синие 
Липяги Нежнедевицкого района рядо-
вым солдатом, а закончил командиром 
взвода артиллерийской разведки. 

На встречах с молодежью Павел 
Максимович Арчаков говорил боль-
ше о своих фронтовых друзьях, об их 
подвигах. О себе рассказывал мало. 
До войны окончил девять классов 
Нижнедевицкой сельской школы. 
Мечтал стать военным. В начале 1940 
года написал рапорт на имя наркома 
обороны маршала Тимошенко о же-
лании добровольно служить в рядах 
Красной Армии. Но так как не достиг 
призывного возраста, получил отказ. 
Однако 5 мая сорок первого его вы-
звали в райвоенкомат и направили 
учиться в Орловское военное пехотное 
училище. Взвод Арчакова находился 
в летнем лагере в Белоруссии, когда 
началась война. Здесь 25 июня 1941 
года курсант Павел Арчаков принял 
боевое крещение. Об этом ветеран 
так вспоминал: «Огневая мощь была 
на стороне немцев. У нас – винтовки 
Мосина, десяток пулеметов – ручных 
и станковых. А они все с автоматами, 
потом подошли броневики и танки. 
Мы не дрогнули против такой силы. 
Потеряли много товарищей, да и 
немцы понесли большой урон. Они 
надеялись, что наше моральное со-
стояние подорвано, но ошиблись. Оно 
было настолько высоко, что проиграть 
бой никто и не думал. Погиб в том 
бою наш командир отделения Федор 
Мещеряков, который из станкового 
пулемета косил немцев, как косилкой, 
но не заметил, что из кустов «вылез» 
танк и он вместе с пулеметом оказался 
под его гусеницами».

Курсантов, оставшихся в живых 

после боев, командование отправило 
в Воронеж. Здесь, в 65-м запасном 
стрелковом полку, в Масловском ла-
гере, из них сформировали батальон 
курсантов. 7 ноября 1941 года млад-
ший сержант Арчаков прошел тор-
жественным маршем через площадь  
20-летия Октября (ныне площадь 
В.И. Ленина) на параде, посвященном 
24-й годовщине Великой Октябрьской 
революции. После праздничного обеда 
курсантов отправили на защиту Мо-
сквы. Его 17-я отдельная курсантская 
стрелковая бригада, сформированная 
18 ноября в Воронеже на улице Карла 
Маркса, была включена в 16-ю армию 
Западного фронта. Бойцы, разгру-
зившись на станции Павшино, сразу 
вступили в бой у деревень Крюково 
и Каменка, не давая фашистам про-
двинуться к столице. 

О контрнаступлении под Мо-
сквой Павел Максимович вспоминал: 
«Вплоть до 6 декабря шли тяжелые, 
кровопролитные бои. Фашистов 
дальше Крюково мы не пустили, и 
без передышки 6 декабря рано утром 
началась артподготовка залпами двух 
дивизионных гвардейских минометов 
(«катюш»). Крюково, Каменка по-
крылись разрывами, казалось, там не 
осталось ничего живого. По окончании 
артподготовки мы поднялись в атаку. 
Мороз – страшный, градусов под трид-
цать, глубокий снег. Мы в валенках, по-
лушубках, по пояс в снегу с винтовкой 
наперевес двинулись вперед. Прошли 
уже половину нейтральной полосы, но 
немец молчал. Наши цепи растянулись 
вглубь и вширь. Оставалось каких-то 
200–250 метров до Крюково, когда 
перед нами встала стена огня и дыма, 
появились «светлячки» и фонтанчики 
на снегу. Мы даже не сразу сообрази-
ли, что это, так как были уверены, что 
фрицы подавлены артподготовкой. И 
лишь когда стали раздаваться крики: 
«Санитары! Помогите!», и увидели, 
как раненые расползаются по всему 
полю, то поняли, что это ожили немец-
кие огневые точки. Немцы цеплялись 
за Крюково. Несколько раз безуспеш-
но пытались мы взять деревню, но 
возвращались на исходные рубежи. За 
ночь нас пополнили личным составом, 
боеприпасами и утром 7 декабря вслед 
за огневым валом ворвались в Крюко-

во и Каменку. Завязался рукопашный 
бой. Дрались полтора дня. Наш натиск 
был настолько силен, что немцы не 
выдержали и 8 декабря часов в де-
сять побежали. 20 декабря 1941 года 
курсанты ворвались в город Волоко-
ламск. Что нас особенно взволновало и 
осталось в памяти: на площади стояла 
виселица. На ней пять парней и три 
девушки, разведчики-комсомольцы. 
Горела деревянная школа, в которой 
были наши военнопленные. Мы дали 
клятву отомстить фашистам». 

За героизм и мужество, прояв-
ленные при защите Москвы, бригаду 
преобразовали в 48-ю гвардейскую 
стрелковую дивизию. Об этом гвар-
дейцы узнали 20 октября 1942 года, 
сражаясь под городом Козельском в 
составе 3-й танковой армии генерала 
П.С. Рыбалко. 

В конце осени сорок второго артил-
лерийский минометный дивизион 

Арчакова, приданный 100-й стрелковой 
дивизии полковника Ф.И. Перхорови-
ча, воевал две недели на Чижовском 
плацдарме в Воронеже. После этих 
боев, как вспоминал Павел Макси-
мович, одежда на нем превратилась в 
лохмотья от ползания по-пластунски. 
Помогло же выжить в этой мясорубке 
знание района, где в военных казармах 
он находился несколько месяцев. Вы-
полнив поставленную задачу, дивизион 
догнал дивизию в городе Калаче. 48-я 
гвардейская тайно пешим маршем 
через Твердохлебовку, Талы, Кантеми-
ровку сменила обескровленную боями 
350-ю стрелковую дивизию, оставив 
себе ее нумерацию и позывные, чтобы 
фашисты не обнаружили новую часть 
и не раскрыли готовящееся наступле-
ние.

14 января Арчаков корректиро-
вал огонь своей 120-миллиметровой 
минометной батареи при прорыве 
обороны врага в ходе Россошанско-
Острогожской операции. После по-
луторачасовой артиллерийской под-
готовки части дивизии прорвали 
оборону противника в районе Высоча-
нова, Новой Качевани, совхоза «Крас-
ный молот», и во взаимодействии с 
другими армейскими и танковыми 
частями двинулись в направлении 
Михайловки, Златополя, Шрамовки 

на Ольховатку, а оттуда на Варваровку 
и Алексеевку. 

Об этих кровопролитных боях он 
так рассказывал: «21 января наша 
часть перерезала дорогу Ольховатка – 
Шелякино – Варваровка. Окруженная 
группа немцев в пять-шесть тысяч 
человек с тремя пушками, минометной 
батареей попыталась прорваться. Бои 
продолжались до 23 января: убито 
врагов три тысячи человек, множество 
взято в плен, в их числе три полковни-
ка, четыре подполковника, несколько 
майоров, не говоря уже о боевой 
технике. Днем позже, 24 января, наш 
комендантский взвод и партизаны у 
села Жуково встретили группу против-
ника. В результате убито – 14, взято в 
плен – 174. А 25 января полностью мы 
освободили Буденный, заняли дорогу 
Ильинка – Буденный, захватили шесть 
танков, мин – тысяч десять, склад 
снарядов и инженерно-химического 
имущества, взяли в плен около трех-
сот немцев. 26 января освобождена 
Ливенка». 

Забравшись на колокольню, мино-
метчик Арчаков корректировал огонь 
минометов по пытающимся выйти из 
кольца немцам, итальянцам, венграм 
и финнам. 

После освобождения Воронежской 
области дивизия Арчакова участво-
вала в сражении на Курской дуге, 

освобождала Харьков. Здесь Павел 
Максимович получил медаль «За 
боевые заслуги». В наградном листе 
сказано: «14 августа 1943 года в бою за 
деревню Лелюки Харьковской области 
под командой гвардии ст. сержанта Ар-
чакова уничтожен станковый пулемет, 
прикрывавший подступы к деревне, и 
до пятидесяти гитлеровцев» 

На белорусской земле уже гвардии 
старшина Арчаков был награжден 
орденом Красной Звезды. А дело 
происходило так. 24 июня 1944 года 
при прорыве сильно укрепленной, 
глубоко эшелонированной полосы 
вражеской обороны северо-западнее 
села Вьюнище Октябрьского района 
Полесской области огнем своего 
миномета он подавил три огневые 
точки противника и дал возможность 
нашей пехоте продвигаться вперед и 
выполнить поставленную задачу. Его 
дивизия, освободив Белоруссию, из-
гоняет врага из Польши, ведет бои в 
Восточной Пруссии, штурмует логово 
фашистской Германии – Берлин. 48-я 
гвардейская Краснознаменная Криво-
рожская орденов Суворова и Кутузова 
стрелковая дивизия закончила войну 
под Прагой. 

После войны, окончив военное учи-
лище, Павел Максимович служил 

на Крайнем Севере и в Белоруссии. В 
Мурманскую область в город Печенгу 
привез молодой офицер жену Марию 
Федоровну, с которой прожил более 
50 лет. Здесь родились их дети – Юра 
и Надя.

В звании подполковника в январе 
1960 года он был уволен из Вооружен-
ных сил. Возвратившись в Воронеж, 
Арчаков поступил на работу на завод 
имени Ф.Э. Дзержинского, где прора-
ботал модельщиком до 1994 года.

На общественных началах наш 
земляк занимался поисковой работой, 
являлся председателем областного 
Совета ветеранов войны-однополчан, 
за что в 1997 году награжден орденом 
Дружбы. Вместе с краеведами А.И. 
Гринько, Е.В. Владимировым собрал 
историю всех частей и соединений, 
воевавших на воронежской земле. 
После войны разыскал 871 однопол-
чанина, помог открыть 36 школьных 
музеев. 

У деревни Крюково выстоял их взвод
они защищали Родину | Ровесников гвардии подполковника Павла Максимовича Арчакова с полей сражений  
Великой Отечественной вернулось в отчий дом всего лишь три процента

Павел Арчаков. 1942 год.
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поздравительная открытка
8 сентября 2015 года

Виктор Николаевич ЛитВиНоВ
отмечает свой 60-летний юбилей.

Вся его трудовая деятельность связана с радиоэлектронным комплексом 
Воронежской области. Мастер, начальник цеха, генеральный директор за-
вода «Алиот» г.Нововоронеж, с 2013 года – директор по производству АО 
«Воронежское центральное конструкторское бюро «Полюс».

Желаем огромного счастья, благополучия, здоровья, удачи во всем.

С искренним уважением, коллектив АО «ВЦКБ «Полюс».

Дальний перелет не сказал-
ся на качестве игры и принес 
«Факелу» первую гостевую 
победу в сезоне. 

Гости вышли на поле и сра-
зу стали напрягать хозяев. 
Стартовое преимущество было 
заметным, и гол назревал. Ры-
лов пытался поразить ворота 
– голкипер накрыл мяч. Мур-
нин бил из удобной позиции 
– вратарь снова оказался на вы-
соте, Альшин «хлестанул» по 
цели из-за пределов штрафной 
площади - чуть неточно. Не-
везение когда-то должно было 
закончиться, и оно закончилось 
на 22-й минуте, когда Мурнин 
вколотил-таки снаряд под 
перекладину. 

А что же армейцы? Положе-
ние хозяев обязывало их идти 

вперед и активно атаковать. Но 
футболисты «Факела» лишили 
их этой возможности. Они про-
должали контролировать ход 
матча и вполне могли удвоить 
счет, но Рылову не удалось 
переиграть стража ворот СКА 
Дюпина. 

После перерыва картина 
игры изменилась. Дальнево-
сточники насели на ворота 
воронежцев, но их атаки были 
бесплодны, а «Факел», сдер-
жав натиск, сам пошел вперед, 
но и это продолжалось не-
долго. На 65-й минуте вторую 
желтую карточку получил 
Альшин и покинул поле. В 
последние полчаса «Факелу» 
было туго, но он выстоял и 
привез домой победу и хоро-
шее настроение.

Результаты матчей 9-го 
тура. «Тюмень» (Тюмень) - 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
2:1,  «Сокол» (Саратов) - 
«Спартак-2» (Москва) 2:2, «Га-
зовик» (Оренбург) - «Торпе-
до» (Армавир) 2:0, «Шинник» 
(Ярославль) - «Томь» (Томск) 
0:1, «Волгарь» (Астрахань) 
- «Тосно» (Ленинградская 
область) 1:0, «Енисей» (Крас-
ноярск) - «Арсенал» (Тула) 0:2, 
«Луч-Энергия» (Владивосток) 
- «Байкал» (Иркутск) 1:0, 
«Волга» (Нижний Новгород) - 
КАМАЗ (Набережные Челны) 
2:1, «Сибирь» (Новосибирск) 
- «Балтика» (Калининград) 
1:0.

«Факел», набрав 12 очков, 
вышел на 10-е место, а лидиру-
ют «Томь» и «Газовик» - по 21.

Первая гостевая победа
«Ска-Энергия» (Хабаровск) - «Факел» (Воронеж) 0:1

ФУтбОЛ

После триумфальной по-
беды над флагманом воро-
нежского футбола лискинцы 
отправились в Липецк, где 
провели очередной матч пер-
венства России.

Начали «железнодорожни-
ки» неплохо, играли активно, 
но потом пошли необоснован-
ные потери мяча, и пришлось 
больше внимания уделять 
обороне. У «сталеваров» тоже 

не все ладилось впереди. Шла 
игра до гола, но его болельщики 
так и не дождались. Хорошие 
моменты для взятия ворот упу-
стили  липчанин Ахвледиани 
и лискинцы Ткачев и Белов, 
который в концовке встречи 
попал мячом в перекладину. 

Результаты матчей 7-го тура. 
«Витязь» (Подольск) - «Торпе-
до» (Москва) 0:1, «Чертаново» 

(Москва) - «Энергомаш» (Бел-
город) 1:2, «Калуга» (Калуга) 
- «Тамбов» (Тамбов)1:1, «Аван-
гард» (Курск) - «Зенит» (Пенза) 
2:3, «Динамо» (Брянск) - «Ря-
зань» (Рязань) 2:0, «Арсенал-2» 
(Тула) - «Орел» (Орел) 2:1. В 
турнире лидирует «Зенит», на-
бравший 16 очков. У «Локомо-
тива» - 8 очков и 9-е место. 

Максим СКВОРЦОВ.

«Локомотив» торжествует
В 1/32 финала кубка России лискинцы встречались с воронежским «Факелом»  
и одержали победу – 3:1

Игроки «Локомотива» пока-
зали в этом матче предельную 
концентрацию и самоотдачу. 
Уже в дебюте встречи Черны-
шов с подачи Чикунова ударом 
головой открыл счет, а в начале 
второго тайма мощным уда-
ром поразил «девятку» ворот 
«Факела». 

Воронежцы бросились оты-
грываться. Альшин не реали-
зовал пенальти, угодив мячом 
в штангу, а вот Свежов своего 
шанса не упустил, возродив 
интригу в матче. Но уже через 
три минуты Фатеев ее «пога-
сил» великолепным ударом в 
верхний угол ворот. 

Теперь 23 сентября в матче 
1/16 финала «железнодорож-
ники» на своем поле будут при-
нимать команду Премьер-лиги 
- московское «Динамо». Пере-
нос этой игры в Воронеж даже 
не рассматривается, поэтому в 
Лисках скоро будет настоящий 
футбольный праздник.

Разошлись миром
«Металлург» (Липецк) - «Локомотив» (Лиски) 0:0

Лискинский ФК «Локомо-
тив», участвуя в футбольных 
матчах второй лиги, успешно 
выступает и в играх на Кубок 
России среди профессиональ-
ных клубов второй, первой 
и высшей лиги. Победив в 
августовском матче со счётом 
3:1 воронежский «Факел», 
«Локомотив» сумел успешно 
дойти до 1/16 финала розы-
грыша Кубка России. А 23 

сентября лискинцы впервые 
встретятся на своём поле с 
одной из самых сильных и 
прославленных российских 
футбольных команд – москов-
ским «Динамо».

В Лисках уже сейчас чув-
ствуется огромное стремление 
футбольных болельщиков 
Воронежской области по-
смотреть этот необычный 
футбольный матч провин-

циальной команды со сто-
личной футбольной элитой. 
Коллективные заявки на него 
принимаются с 9 сентября (с 
8.00 до 17.00) в офисе ФК «Ло-
комотив», расположенном на 
стадионе в Лисках, а продажа 
билетов начнётся с 18 сентя-
бря в кассе стадиона. Телефон 
для справок: 4-48-04.

Николай КАРДАШОВ.

Сразятся с «Динамо»
23 сентября футбольных болельщиков Лисок и области ждёт самый  
зрелищный матч сезона: «Локомотив» встретится со знаменитыми  
московскими динамовцами

хОККей

«Буран» (Воронеж) –  
«Звезда» (Чехов) – 0:4
В первом матче турнира 

встретились саратовцы и ря-
занцы. Они задали хороший 
тон соревнованиям, забросив 
на двоих одиннадцать шайб! 
Причём победитель упорного 
поединка определился лишь за 
считанные секунды до финаль-
ной сирены. В итоге со счётом 
6:5 победил ХК «Рязань».

Во втором, вечернем, матче 
встретились «Буран» и «Звез-
да». Для болельщиков вход на 
все игры предсезонного турни-
ра был свободным, и на трибу-
нах «Юбилейного» во время 
игр нашей ледовой дружины 
свободных мест было немного. 
Перед началом соревнований 
специалисты сходились во 
мнении, что фаворитами будут 
старожилы Высшей хоккейной 
лиги - «Буран» и «Рязань». Но 
настоящим открытием Кубка 
Федерации стал фарм-клуб 
столичного ЦСКА. В своём 
первом матче армейцы забро-
сили в ворота «Бурана» четыре 
шайбы - по две во втором и 
третьем периодах. При этом 
голкипер «Звезды» Илья Со-
рокин оставил свои ворота «на 
замке». И это несмотря на то, 
что воронежцы немало времени 
играли в большинстве. Забегая 
вперёд, скажем, что «Звезда» 
впоследствии победила «Ря-
зань» - 3:0 и «Кристалл» - 5:0 и 
по праву заняла первое место. 
А вратарская бригада армей-
цев в лице Ильи Сорокина 
и Максима Третьяка (внука 
легендарного вратаря ЦСКА 
и сборной СССР) отработала 
на «отлично», не пропустив ни 
одной шайбы в свои ворота. 

  
«Буран» (Воронеж) –  

«Кристалл» (Саратов) – 5:2
Проигрывать второй матч 

подряд перед своими болель-
щиками в планы «Бурана» явно 
не входило. На первый перерыв 
команды ушли при счёте 2:1 

(голы у «Бурана» на счету Ас-
лана Раисова и Андрея Ворон-
кова). В начале второго периода 
волжанам удалось восстановить 
статус-кво, но незадолго до 
очередного перерыва Алексей 
Князев-младший вновь вывел 
своих партнёров вперёд - 3:2. На 
46-й минуте Дмитрий Поляков 
укрепил преимущество хозяев 
льда, забросив четвёртую шай-
бу в ворота «Кристалла», но это 
ещё был не финал. Под занавес 
встречи страсти на льду на-
калились, что вылилось в мас-
совую потасовку, победителя 
в которой выявить не удалось. 
Зато арбитрам работы при-
бавило. Они без малого десять 
минут выявляли зачинщиков и 
главных действующих лиц, по-
сле чего «дебоширы» получили 
заслуженное наказание. Кста-
ти, для статистики: у игроков 
«Бурана» после этого матча 
значилось 50 минут штрафного 
времени, а у «Кристалла» - аж 
74!

Незадолго до финальной 
сирены волжане заменили 
вратаря на полевого игрока, 
устроив финальный штурм во-
рот «Бурана». Однако в одной 
из атак шайба была потеряна, 
и Вадим Щегольков готов был 
поразить незащищённые воро-

та с близкого расстояния. Ему 
это сделать не дал соперник, 
но по новым правилам хоккея 
гол «Кристаллу» всё-таки за-
считали, хотя формально в 
пятый раз шайба в воротах так 
и не побывала. Этот поединок 
явно прибавил воронежским 
болельщикам положительных 
эмоций. 

«Буран» (Воронеж) –  
ХК «Рязань» – 0:4

Вот только развить успех 
нашей ледовой дружине не 
удалось. В завершающем матче 
турнира решалось, кому до-
станется второе место. Игроки 
«Бурана» действовали как-то 
сковано, совершая множество 
ошибок как в обороне, так и 
в атаке. В первой пропущен-
ной шайбе виноват голкипер 
Александр Пасечник, не рас-
считавший траекторию полёта 
шайбы. А третий гол в ворота 
«Бурана» и вовсе стал курьёз-
ным - воронежцы его забили 
сами себе?! Такое в хоккее уви-
дишь нечасто…

В общем, этот турнир дал 
тренерскому штабу «Бурана» 
серьёзную пищу для размыш-
лений, и хочется верить, что 
надлежащие выводы будут 
сделаны. А что касается Кубка 
Федерации, то наша команда 
заняла на нём третье место, 
и вряд ли этот результат по-
радовал руководство клуба и 
болельщиков.

Леонид ХРУЩЁВ.

Гостеприимные хозяева
С 30 августа по 1 сентября на льду Дворца спорта 
«Юбилейный» прошёл традиционный предсезонный 
турнир - Кубок Федерации хоккея Воронежской обла-
сти. В спор за главный трофей соревнований вступи-
ли четыре команды: «Буран», ХК «Рязань», «Звезда» 
(Чехов) и «Кристалл» (Саратов).
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«Буран» - «Кристалл»: ледовое сражение.

КУЛьтУРА

Следы её рубежной службы 
до сих пор хранятся в останках 
Маяцкой крепости в Див-
ногорье, древнеславянского 
укреплённого поселения в 
Титчихе, в названии погранич-
ного поста «Богатая сторожа» 
в урочище Богатый затон.

- На трёх этажах Сторо-
жевой башни, - рассказывает 
директор музея Александр 
Аникеев, - мы планируем раз-
местить экспозицию «Лиски 
– 1000 лет на рубежах Отече-
ства». Первый этаж займёт 
экспозиция, посвящённая Ма-
яцкой крепости хазар на Дону, 
славянскому поселению IX-X 
веков в Титчихе, монголо-
татарскому нашествию. Вто-
рой этаж посвятим сторожевой 
службе XVI века, Белгород-

ской черте, Икорецкой судо-
верфи, войне 1812 года, исто-
рии кавалерийского полка на 
станции Лиски. Ну, а 3-й этаж 
будет отдан под экспонаты 
Первой мировой, Гражданской 
и Великой Отечественной 

войн. На четвёртом этаже 
предусмотрена сторожевая 
смотровая площадка, с которой 
можно будет проводить обзор-
ную экспедицию по городу. 
Таким образом, в Лисках скоро 
появится новый привлекатель-
ный туристический объект, 
который всколыхнёт интерес 
к истории и увеличит число 
гостей города и посетителей 
нашего музея.

Примечательно, что строи-
тельство Сторожевой башни 
началось в кризисный год. Но 
глава района Виктор Шевцов, 
выделив на реализацию про-
екта 8,5 миллиона рублей бюд-
жетных средств, дальновидно 
посчитал, что экономить на 
истории – дело неблагодарное 
и ущербное. И торопит строи-
телей ООО «Мегаполис» за-
вершить строительство в стро-
го обозначенный договором 
срок – на конец октября те-
кущего года. Более того, Сто-
рожевую башню с основным 
зданием музея свяжет тёплый 
переход, возведение которого 
запланировано на 2016 год. На 
это предполагается потратить 
свыше 5 миллионов рублей. А 
в 2016-2017 годах музейный 
комплекс прирастёт и новым 
фондохранилищем стоимо-
стью около 20 миллионов. Все 
проекты уже проплачены и 
ждут реализации.

Прирастает музей... башней

николай КардаШоВ
г.Лиски

Четырёхэтажная, со смотровой площадкой 
сторожевая башня, сооружение которой ведёт-
ся в качестве пристройки к зданию историко-
краеведческого музея – это не архитектурный 
изыск. И составной частью музейного комплекса 
такой проект выбран не случайно. В его основе 
лежит идея показать, как история государства от-
ражается в истории Лисок, подчеркнуть, что земля 
нынешнего Лискинского района в разные эпохи 
являлась пограничной территорией государства 
Российского. Заступницей, защитницей, охрани-
тельницей. 

Проект будущей башни.
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ВОКРУГ СПОРтА

В рамках акции сторонни-
ки активного образа жизни 
смогут не только приобрести 
абонементы в социально-
о з д о р о в и т е л ь н ы й  ц е н т р 
«Дельфин», построенный по 
Федеральной целевой про-
грамме «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы», но и запи-
саться в группы оздоровитель-
ного плавания с элементами 

ЛФК, на занятия аквааэро-
бикой. 

Будет также вестись запись 
на обучение детей и взрослых 
плаванию, индивидуальные 
занятия в плавательном и 
тренажёрном залах. Пройдёт 
комплектование групп для за-
нятий  по программе реабили-
тационной помощи инвалидам 
и людям с ограниченными 
возможностями здоровья «Аз-

бука здоровья». Специалисты 
центра совместно с врачами 
районной больницы дадут 
бесплатные консультации по 
коррекции веса, правильному 
питанию, составят программу 
тренировок, ответят на  все 
интересующие вопросы, свя-
занные со здоровым образом 
жизни. 

Галина РОХМИН.

Школьное обновление
В Лискинском районе к новому учебному году отремонтировали 39 образова-
тельных учреждений.

На обновление школ, дет-
садов и учреждений допобра-
зования из бюджетов разных 
уровней выделено около 36,6 
миллиона рублей. Наиболее 
масштабными были ремонт-
ные работы в одиннадцатой 
средней школе: благоустроена 

прилегающая территория, от-
ремонтирован фасад и фойе, 
установлено новое ограж-
дение и спортивно-игровые 
комплексы. 

А ученики 15-й и 12-й 
школ, которым ранее повезло 
по Федеральной целевой про-

грамме «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы» обзавестись 
современным стадионом, те-
перь обедают в капитально от-
ремонтированных столовых, 
каждая из которых обошлась 
в один миллион рублей. 

За здоровьем – в «Дельфин»
Хохольский бассейн «Дельфин» приглашает всех желающих принять участие  
в акции «Территория здоровья!»

АНОНС

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Быть или не быть?
2 сентября гандболисты «Энергии» должны были на-

чать новый чемпионат суперлиги гостевым поединком в 
Перми. Но «Пермские медведи» нашу команду так и не 
дождались. Не состоялся и домашний матч с многократ-
ным чемпионом страны - клубом «Чеховские медведи», 
который должен был пройти на паркете воронежского 
спорткомплекса «Энергия» 6 сентября. Причина вся та 
же - финансовые проблемы…

Минувший сезон оказался самым сложным в богатой 
истории воронежского гандбола. «Энергия» в начале 
2015 года была вынуждена отказаться от участия в Кубке 
страны и сразу нескольких игр чемпионата России. Уже 
тогда клубу грозило закрытие, но коллектив не распался, 
хотя и со вчерашними дублёрами в составе смог завер-
шить сезон.

Летом из стана «Энергии» стала поступать позитивная 
информация: команда начала подготовку к новому сезону 
в одноимённом спорткомплексе, выезжала на трениро-
вочные сборы на спортивную базу, к работе с командой 
приступили несколько достаточно квалифицированных 
иногородних игроков. Но подошло время начала офици-
альных игр, и оказалось, что клубная касса пуста. Пока 
что руководство Федерации гандбола России идёт нашей 
команде навстречу, перенося игры на более поздние сроки. 
Но продолжаться это долго не может. По сути, в эти дни 
решается вопрос, останется ли гандбол высокого уровня 
в столице Черноземья или нет.      

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 «

Сг
ау

-С
ар

ат
ов

».

Готовность №1
С 5 по 9 сентября спорткомплекс Дворца творчества 

детей и молодёжи вновь станет меккой воронежского 
волейбола. Здесь состоятся игры предварительного 
этапа Кубка Победы. Соперниками ВК «Воронеж» 
станут два представителя элитного дивизиона - «Ди-
намо» (Москва) и «Протон» (Саратов), а также два 
коллектива из высшей лиги «А» - «Индезит» (Липецк) 
и «Политех» (Курск).

В межсезонье состав воронежской команды подвергся 
серьёзным изменениям. Волейбольному клубу «Воро-
неж» остались верны лишь три игрока с местной пропи-
ской - Светлана Суховерхова, Ирина Алилуева и Наталья 
Фролова. Имена новичков пока не разглашаются, но о 
том, насколько высок потенциал нашей команды в новом 
сезоне, станет ясно после игр Кубка Победы.

Свой первый и единственный контрольный матч по-
допечные Левона Джагиняна провели в Липецке, где 
уступили местному «Индезиту» со счётом 2:3.

Очередной трофей россошанцев
Хоккеисты «Россоши» готовятся к новому сезону под 

руководством Сергея Карого и Александра Данилова. 
Состав команды значительно изменился. Россошанцы 
долгое время проводили тренировочные занятия на ста-
дионе и в тренажёрном зале. В середине августа начал 
функционировать местный ледовый спорткомплекс, и у 
хоккеистов началась специальная подготовка. Тогда же 
ХК «Россошь» провёл три контрольных матча. Сначала 
подопечные Сергея Карого уступили победителю Рос-
сийской хоккейной лиги минувшего сезона - «Ростову» 
со счётом 1:5. А затем россошанцы обменялись победами 
с пензенским «Дизелистом» - 2:4 и 3:2.

Очередным этапом подготовки к новому сезону стал 
турнир молодёжных команд в Брянске. Россошанцы по-
бедили ХК «Белгород» - 4:2, ХК «Драгуны» (Можайск) 
- 6:0 и проиграли по буллитам ХК «Брянск» - 4:5. Этот 
результат позволил действующему обладателю Кубка 
регионов вернуться в родной город с главным трофеем 
соревнований!   

Высокая результативность
24 гола было забито в пяти играх восемнадцато-

го тура первенства МОА «Черноземье» по футболу. 
Наконец-то прервали череду неудач и порадовали своих 
болельщиков игроки россошанского «Химика». Причём 
в начале домашней встречи с дублёрами липецкого 
«Металлурга» хозяева поля оказались в роли отыгры-
вающихся, а на перерыв команды ушли при счёте 1:1. 
Но во втором тайме «химики» действовали безупречно 
и записали в свой актив победу с крупным счётом 5:2. 
Отметим, что сразу четыре гола забил новобранец  
команды, бывший форвард лискинского «Локомотива» 
Вячеслав Латынин.

Дублёры «Факела» одержали выездную победу в 
Михайловке над местным «Цементом» со счётом 2:1 и 
поднялись на шестое место.

Строчкой ниже в табели о рангах расположился ново-
усманский «Олимпик». В этом туре подопечные Владлена 
Васильева потерпели чувствительное поражение в Ельце 
- 0:3. А лидер турнира - «Ротор-Волгоград» на своём поле 
победил ФК «Тамбов-М» со счётом 4:1.

Полным разгромом завершился поединок в Старом 
Осколе, в котором «Металлург-ОЭМК» встречался с 
нововоронежским «Атомом». Хозяева поля «отгрузили» 
пять мячей в ворота гостей, пропустив в свои лишь один. 
По воле судьбы всего четыре дня спустя «атомщики» и 
«металлурги» провели ещё одну игру, на сей раз в Но-
воворонеже. Это был первый финальный матч Кубка 
«Черноземья». И здесь успех сопутствовал команде из 
Белгородской области - 0:1. Ответный поединок запла-
нирован на 23 сентября. Именно тогда мы узнаем имя 
обладателя Кубка Черноземья сезона-2015.  

Леонид ХРУЩЁВ.

Трудно поверить в то, что сезон-2014/2015  
может оказаться для гандболистов «Энергии»  

последним в истории.

Организатор торгов - конкурсный управляющий Общества 
с ограниченной ответственностью

СПИРТЗАВОД «Пираква» 
(397500, Воронежская область, г. Бутурлиновка, ул.Розы Люксембург, 83а,  

ИНН 3605005345, ОГРН 1023600645353)  
Колесников Михаил Владимирович (ИНН 366201284737, СНИЛС 039-079-818 91,  

тел. 8 (473) 263-16-16, 394038, г. Воронеж, а/я 15),  
член НП «Московская саморегулируемая организация профессиональных  

арбитражных управляющих»  
(125362, г.Москва, ул. Вишневая, д. 5, ОГРН 1027701024878, ИНН 7701321710) 

сообщает об отмене открытых торгов 
в форме публичного предложения по лоту № 78 (РАД 68928), 

размещенных на ЭТП www.lot-online.ru. (№ 37268 от 17.07.2015г.). 
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